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ПРЕЗИДЕНТЫ  УЗБЕКИ СТАН А И СЛ АМ  К А Р И М О В  И Т А Д Ж И К И С Т А Н А  

РА Х М О Н  Н АБИ ЕВ  П РИ Б Ы Л И  В Х Е Л ЬС И Н К И  ДЛ Я П О Д П И С А Н И Я  

З А К Л Ю Ч И Т Е Л ЬН О Г О  АКТА СБСЕ

Х ЕЛ ЬСИ Н К И . 26 февра
ля. (Корр. ИТ А Р  -  Т А С С  
Владимир Додонов). По при
глашению правительства Фин
ляндии сюда прибыли Пре
зидент Узбекистана Ислам 
Каримов и Президент Тад
жикистана Рахмон Набиев.

Вместе с главами ряда 
других государств — членд® 
С Н Г они примут участие в 
предстоящем сегодня во 
дворце «Финляндия» торже
ственном подписании Заклю
чительного акта Совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе, которое бу
дет символизировать вступ-.

ление этих государств в пол
ноправные участники С Б С Е .

В программе визита запла
нированы встречи Ислама 
Каримова и Рахмона Набие- 
ва с Президентом Мауно Кой- 
висто, посещение парламен
та Финляндии и участие в 
совместной пресс-конферен
ции глав государств, прибыв
ших на церемонию подписа
ния.

Главной целью нашего 
прибытия сюда является по
ложить начало активному 
участию Узбекистана и Тад
жикистана в работе Совеща
ния по безопасности и сот

рудничеству в Европе, зая
вил по прибытии в Хельсин
ки Ислам Каримов. На состо
явшейся в аэропорту пресс- 
конференции он отметил, что 
все 10 принципов межгосу
дарственного общения, зало
женные в Заключительном 
акте С Б С Е , а также положе
ния подписанной позднее 
Парижской хартии для новой 
Европы имеют непосредст
венное отношение к безопас
ности не только в Европе, 
но и во всем мире. С  этой 
точки зрения наше желание 
присоединиться к этим прин
ципам является вполне есте

ственным, поскольку только 
на их основе можно обеспе
чить мир во всем мире и то 
сотрудничество, которое яв
ляется сейчас необходимым 
условием вхождения наших 
стран в мировую экономику 
и создания нового общества 
в Европе, подчеркнул Ислам 
Каримов.

Президент Таджикистана 
Рахмон Набиев отменил,. что 
его страна совсем недавно 
обрела свою независимость 
и только вступает на путь 

создания нового демократиче
ского общества и рыночной 
экономики. В этой связи мы 
хотели бы тщательно изу
чить опыт других стран, в 
том числе и Финляндии, что
бы наши первые шаги в ртом 
направлении были уверенны
ми. подчеркнул Рахмон На 
биев.

ГЛАВЫ БЕЛ АРУСИ, М ОЛ Д ОВ Ы , Т А Д Ж И К И СТА Н А , УЗБЕК И СТАН А И

У К РА И Н Ы  П О Д П И С А Л И  

В Х Е Л ЬС И Н К И  З А К Л Ю Ч И Т Е Л ЬН Ы Й  АКТ СБСЕ

Х ЕЛ Ь С И Н К И , 26 февра
ля. (Корр. И ТА Р  —  Т А С С  
Александр Суриков). Под 
Заключительным актом Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, 
текст которого с 1975 года 
находится на хранении у пра
вительства Финляндии, сего
дня появились пять новых 
подписей. Этот исторический 
документ подписали высшие 
государственные руководи
тели Беларуси. Молдовы, 
Таджикистана. Узбекистана и

Украины.
Как известно, на недавней 

встрече в Праге министров 
иностранных дел стран — 
участниц общеевропейского 
процесса, 10 государств, вхо- 
дивших ранее в состав С С С Р  
и образующих ныне Содру
жество Независимых Госу
дарств, были официально 
приняты в члены С Б С Е . 
Россия получила членские 
права автоматически как 
правопреемница Советского 
Союза. Три прибалтийских

государства присоединились 
к Хельсинкскому процессу 
ранее, еще до распада С С С Р . 
Таким образом, единственной 
из бывших союзных респуб
лик, которая остается пока 
вне рамок работы крупней
шего европейского форума 
по вопросам безопасности, 
является Грузия.

В общей сложности про
цесс С Б С Е  объединяет уже 
48 государств Европы. Се
верной Америки и Азии.

По разным причинам не

все президенты государств 
С Н Г смогли прибыть сегодня 
в Хельсинки для участия в 
церемонии подписания. Ру
ководители Армении, Азер
байджана, Казахстана, Кыр
гызстана и Туркменистана 
подпишут хельсинкский до
кумент позднее.

В торжественной церемо

нии, которая проходила во 
дворце «Финляндия», где 17 
лет назад Заключительный 
акт был скреплен подписями 
лидеров стран Европы, а 
также С Ш А  и Канады, при
нял участие Президент Фин
ляндской Республики Мауно 
Койвисто. Присутствовали 
также представители госу
дарств — участников С Б С Е .

Реплика

КАЖДЫЙ СВЕРЧОК, 
ЗНАЙ СВОЙ ШЕСТОК

П Р И М Е Р Н О  ТАК СЧИТАЮ Т В М И Д Е  

РЕ С П УБ Л И К И  УЗБЕКИСТАН

Получил я от главного ре
дактора задание. Простень
кое, на час делов-то: узнать 
и обнародовать — какие же 
государства признали неза
висимость родного Узбеки
стана. Понятно, что дорога 
за столь нехитрым знанием 
лежала в Министерство ино
странных дел. Кто, как не 
дипломаты • соотечественни
ки просветят любопытного 
журналиста?

Скажу сразу: видел я спи
сочек стран, признавших не
зависимость нашего молодо
го государства. Видел, да 
только издалека. Не только 
посмотреть, переписать, да
же подержать мне его не да
ли. А  причину рбъяснили 
просто: такие сведения — 
важнейшая государственная 
тайна и. как я понял, за се
мью печатями.

Не думал не гадал, что 
ворвался в святая святых 
национально - государствен 
ных интересов. Я , глупый, 
считал (и сейчас в том уве
рен), что выход республики 
на мировую арену как неза- 
висимого. свободного госу
дарства. строящего свои от
ношения на равноправной ос
нове с любой страной мира 
— предмет гордости, радости 
и счастья для каждого узбе- 
кистанца. Но заместитель на
чальника отдела государст
венного протокола МИД' Уз

бекистана Бакир Уркинбаев. 
проводя меня по уютному 
особнячку на улице Гоголя, 
объяснил, что полные све
дения о всех государствах, 
признавших нашу независи
мость, это «бомба». И много
значительной паузой, после
довавшей после этого поисти- 
не эпохального заявления, 
дал понять, что «бомба» ог
ромной разрушительной си
лы. Поставил точки над «I» 
заместитель министра иност
ранных дел республики Тул- 
кун Айходжаев. К нему Б. 
Уркинбаев зашел проконсуль
тироваться. Сам я при «боль
шом совете* не присутство
вал. но удачно приоткрывша
яся дверь дала возможность 
понять суть происходящего. 
По всей видимости, служеб
ные обязанности газеты Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан вызвали у высо
копоставленного дипломата 
легкий шок. Резюме замми
нистра было жестким: ника
ких списков газете не да
вать. ждать ни много ни ма
ло. пока даст «добро» конк
ретное лицо в аппарате Пре
зидента.

Не в первый и далеко не в 
последний раз сталкиваешь
ся с непрошибаемой чинов
ничьей трусостью и перестра- 

!Й, у1 
0. Ув

мые дипломаты, «гго страш-

ховкой, граничащей, уж из
вините, с тупостью. Уважае-

ного в том, что жители рес
публики узнают (и это оста
нется на странице газеты для 
истории), какие государства 
цризнали независимость Уз
бекистана? Что ужасного, 
если дехканин, рабочий, ин
женер, ученый будет право
мерно гордиться успехами 
нашей республики, знать, что 
авторитет Узбекистана на 
мировой арене растет и креп
нет? Что у нас устанавлива
ются постоянные официаль
ные связи с зарубежными 
странами, что воочию претво
ряется вековая мечта узбек
ского народа о свободной от 
чьего бы то ни было диктата 
суверенной государственнос
ти? Думаю, нет здесь ника
кой «бомбы» и тайны. А  
есть совершенно излишняя 
волокита и непомерное чван
ство. Очень жаль, что пер
вые шаги наша молодая уз
бекская дипломатия делает в 
стиле коммунистического 
«железного занавеса», вновь 
считая, что народу совсем 
необязательно знать о том, 
что происходит с его собст
венным государством.

И в заключение приведу 
выдержку из статьи 20 Зако
на Республики Узбекистан «О 
средствах массовой инфор
мации»: «Государственные 
органы, общестренные объе
динения, должностные лица 
предоставляют средствам мас
совой информации имеющие
ся сведения и возможность 
ознакомления с документа
ми».

Газета «Народное слово» 
будет внимательно следить 
за окончанием этой некраси
вой истории и все-таки опуб
ликует список стран, при
знавших независимость на
шей республики.

А. АРТЕМЕНКО,
спец. корр. «Народного
слова».

КУРУЛТАЙ 
МУСУЛЬМАН 

СРЕДНЕЙ АЗИИ
И КАЗАХСТАНА

В Ташкенте 26 февраля от
крылся внеочередной, пятый 
курултай мусульман Средней 
Азии и Казахстана.

Уверенно вступив на путь 
независимости. Республика 

Узбекистан своей высшей це
лью считает реализацию всех 

благих намерений и добрых 
чаяний -- во имя и в инте
ресах человека. Сегодня го- 
сударственную независимость 
республики признали более 
ста стран, они заявляют о 
своей готовности к взаимовы
годному сотрудничеству. В 
эти знаменательные дни в 
Ташкенте начал свою работу 
большой форум мусульман 
Среднеазиатского регисма.

Преислолненные чувством 
глу(х)Кой веры и убенаденно- 
сти, верности Родине и на- 

*роду правоверные мусульма
не ранним утром собрались 
в столичном Днорце ис
кусств. Среди них предста 
>ителн соседних республик, а 
также Турции. Саудовской 
Аравии, Ливии, других зару
бежных государств.

Курултай начался с чте

ния молитвы из Корана. За
тем государственный совет
ник Президента Республики 
Узбекистан В. Назаров зачи
тал приветствие Президента 
Ислама Каримова участни
кам курултая.

С отчетом перед ними вы
ступил председатель прези
диума Духовного управления 
мусульман Средней Азин и 
Казахстана муфтий Мухам- 
мад-Садык Мухаммад-Юсуф.

Религиозные деятели об
судили вынесенные на курул
тай вопросы, высказали по 
ним свое мнение, внесли 
предложения.

Рассмотрен организацией 
ный вопрос. Председателем 
президиума Духовного управ- 
ления мусульман Средней 
Азии и Казахстана единоглас
но нзбран Мухаммад-Садык 
Мухаммад-Юсуф. ,

Курултай продолжает свою 
раб(»ту.

П. нишлиов,
корр. Уаииформ.

Фото I .  1АТЫ»ОВА.

В С Т Р Е Ч А  
У П Р Е М Ь Е Р - М И Н И С Т Р А

Премьер-министр Респуб
лики Узбекистан А. Муталов 
26 февраля принял делега
цию комиссии Европейских 
сообществ во главе с вице, 
презвдентом К Е С  Франсом 
Аидриессеном.

В ходе состоявшейся бесе
ды ее участники обменялись 
мнениями о том, как разви
вается экономическая рефор
ма в Узбекистане, обсудили

ления прямых контактов 
между правительством Узбе
кистана и комиссией Евро
пейских сообществ. Обсужде
ны также вопросы, связанные 

с представлением кредитов 
республике для реконструк

ции и расширения произ
водства, оказанием гумани
тарной помощи.

перспективы дальнейших от- В беседе принял участие

но,нений между Узбекиста- 5 Г 7 е с п Т б л и к Г ' ’ уз̂ ^̂ ^̂ ^̂ ^
ном и К ЕС . Были рассмот- Р. Раджабов.
рены возможности установ (Узннформ).

ИГРА В ОДНИ ВОРОТА
Полтора года назад Нар- 

гуль Джаббарова подписала 
договор с правлением колхо
за, в результате которого из
менился ее производственный 
статус: из колхозницы она 
превратилась в фермера, при
обретя 15 голов крупного ро
гатого скота. Принять на се
бя этот нелегкий груз немо
лодую женщину заставила 
сама жизнь: и раньше-то бы
ло нелегко, а нынче и вовсе 
трудно накормить, обуть- 
одеть шестерых детей.

По договору хозяйство вы
делило Наргуль ссуду на 
приобретение скота и три 
гектара земли под кормовые, 
предусмотрена помощь и в 
приобретении кормовых кон
центратов. Но есть в догово
ре и такой пункт, по кото
рому фермер обязуется в

свою очередь всю получен 
ную продукцию сдавать в 
колхоз.

Обязательства двусто
ронние, а вот соблюдать их 
вынуждена одна сторона — 
фермерская. С  кормами кол
хоз не помог, купить комби
корм, шрот или жмых негде, 
разве что. у спекулянтов, 
втридорога. В этой ситуации 
совсем несправедливо выгля
дят действия руководителей 
колхоза «Пахтакор» Ургенч
ского района, накладываю^ 
щих «лапу» на всю продук 
цию. Ведь по сути дела хо
зяйство не внесло никакого 
вклада в полученный ферме
ром результат.

— Наш крестьянский труд 
очень тяжелый, иначе поче
му из села в город люди 
идут, а из города в село —

единицы, — говорит Н. 
Джаббарова. ~  И будет 
справедливо, если часть про
изведенной продукции мы 
оставим себе, будем ее реа
лизовывать по своему ус
мотрению, по договорным 
ценам. Иначе откуда же 
у нас прибыль, чтобы рассчи
таться с колхозным долгом, 
использовать для воспроиз
водства стада, приобретения 
кормов, да и на жизнь, на
конец? Тем более что за 
килограмм живого веса нам 
платили всего по 4 рубля 60 
копеек, тогда как мясо ип 
рынке доходит до 30 руб
лей. а теперь и выше.

Сомнительно, что при та
ком раскладе будут полнить
ся фермерские ряды. Игра 
в одни ворота, как говорится, 
может удовлетворить лишь 
одну сто|^ну.

Г. НАДЫРОВА, 
корр. «Народного ело- 
•а».

УКАЗ

ПРЕЗИДЕНТА

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ 

Т. БЕРДЫЕВА X. Э. ХОКИМОМ 

СУРХАНДАРЬИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

В соответствии с пунктом 
1 и 2 Конституционного за
кона Республики Узбекис
тан «О реорганизации мест
ных органов власти в Рес
публике Узбекистан»;

назначить т. Бердыева Ха
кима Эшбаевича хокимом 
Сурхандарьинской области.

Прпидмт 
Республиим У>б«иистви

И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент,
26 февраля 1992 г.

УКАЗ

ПРЕЗИДЕНТА 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ 

т. АБДУРАХМАНОВА П. М.

ХОКИМОМ

САМАРКАНДСКОЙ
ОБЛАСТИ

В соответствии с пунктом 
1 и 2 Конституционного за
кона Республики Узбекистан 
«О реорганизации местных 
органов власти в Республи
ке Узбекистан»:

назначить т. Абдурахма
нова Пулата Маджитовича 
хокимом Самаркандской об
ласти.

Прпидант 
Рмпувпиии Узбекистан

И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент,

26 феараля 1992 г.

МЕБЕЛЬ ИЗ ГУЗАПАИ
в ЯрОИЖАСТМ ИИОМ  объ- 

едмиеиин «^ гм ю п ъ е рю- 
р а б о тм а  теж нояегиа и на
чат ■ыпуси опы тней пар
тии магиеМ м ебели с при
м енением  прессоеанной 
гуаапеи .

Этот местный материал 
может успешно конкуриро
вать с древесиной. А  спе
циальные добавки придают 
деталям из гузапаи благо
родный цвет.

(Узннформ).

Свой хлеб—га]раития иезависимосп

ИСКУСНЫЕ Р Ш  т о д н ы и к  НЕ ОСТАВЯТ
С чем аполие согласны аса, ито откликнулся на публикации 

а «Народном слове» о жлебе насущном, о жяебной неаааиси- 
мости нашего суяеренного госуд^стаа, таи »то с тем, что се- 
годна дейстаительно нет ничего вреднее, чем трата времени 
на эрашные споры о том, какой культуре отдать предпочте
ние, приоритет — хлопку или мебу. И хлопок мужей нам 
поиреа, и беа своего хлеба не обойтись. Все у нас ость, 
чтобы быть со своим хлебом, а главное — есть ааннтересо- 
ванность, желание аемледельца выращивать хлеб, быть на 
деле свободным, неаависимым от наприаов погоды, равных 
администраторов, коимонитуры рынкв, политического клима
те. И понятно такое стремление у исмушенного жианью аем
ледельца, не аабыашего аааета предков; искусные руки го
лодными не останутся. До конца раняаать бы умелые руки 
народа от пут администратнано-комаидной системы, иабввить- 
ся от тех, ито привык бить по рунам инициативных и пред
приимчивых, кто привык ааставлять, принуждать, а не вдох
новлять, помогать. А я помощи, в ааботе, внимании хлебороб 
нуждается сейчас, пожалуй, как никто другой на селе. Нуж- 
даетса не в пустой и нудной говорильне а в конкретной по
мощи, ведь пустой мешок прямо не поставишь, пустыми спо- 
аами не насытишься. С атой пословицч аапомнившейсв с 
детства, и начал сегодняшний наш раагояор о хлебной неаа- 
висммости, о проблемах и нуждах аемледельца отаетствои- 
НЫЙ работник агропромышленного комплекса Кабинета ми
нистров при Преаиденте Республики Уабекистан, кандидат 
биологических наук Тупиинджои Шуиуровнч ШУКУРОВ.

ной земли из-под хлопчатника 
за счет повышения его уро
жайности. Но давайте не бу
дем сегодня забывать, что 70 
процентов земель, занятых 
под зерновыми, ~  »то богара. 
На наш взгляд, обделять вни
манием зти земли ни а ноем 
случае нельзя, ссылаясь на то, 
что они крайне непродуктив
ны, Что правда, то правда. В 
иной год не возвращают на 
богаре даже семена. Во всем 
винят жару, но только ли она 
виновата в скупости богары?

Какая бы ни была земля, 
она без ухода, без приложе
ния сил, без любви к ней, без 
научно - индустриальной тех
нологии отдачи не даст. Ведь 
что получается, даже те мине
ральные удобрения, которые 
положено вносить в землю во 
время сева, подкормки очень 
часто не вносятся. Землю, 
значит, не кормим, а высокие 
урожаи обещаем. Пора ухо-

ом
О Б Д У М А Н Н О Е  Д Е Л О  

НЕ РАССТРОИТСЯ

Не эря говорят, хорошее 
намерение — половина богат
ства, Стремление нашего на 
рода, нашего суверенного го
сударства иметь в достатке 
свой хлеб — намерение впол
не осуществимое, но оно пот- 
ребует немало сил, средств и 
времени. Прежде всего поза
ботиться надо о фундаменте— 
о земле. Земля у нас данность 
неизменная. Она не резино 
вая, по желанию не растянешь. 
Напротив, окультуренные зем
ли у нас неизбежно сокраща
ются. Множится население, 
строится > и̂лье, возводятся 
производственные объекты, 
растут города. Рассчитывать на 
массированное освоение новых 
земель в ближайшее время не 
приходится, так как п о  саяза

но с немалыми расходами. 
Нужна большая вода. О  пере 
броске сибирских рек в сло
жившейся обстановке пока м 
говорить даже не приходится. 
Но если бы вопрос о пере
броске сибирской воды и был 
бы решен, то на претворение 
а жизнь такого грандиозного 
проекта потребовалось бы не 
одно десятилетие. Так что ис
ходить надо из реальности, 
Все надо проанализировать, 
здраво взвесить, все обдумать, 
чтобы начатое дело на расст 
роилось.

В И Н О В Н А  Л И  Ж АРА, 

ЧТО С К УП А  БОГАРА?

Стало быть, за хлебную не
зависимость надо бороться на 
той земле, которой мы распо- 
Л(г|1ем. Вполне согласен, что 
надо увеличить зерновой клин 
путем высаобождания полив

дить от показухи, хватит обма
нывать самих себя.

Богара требует особых, засу
хоустойчивых семян. И лучше 
всего семян местных сортов. 
Семена такие есть. Нема/Ю 
ученых работают над этой 
проблемой. Но беда в том, что 
они не связаны е производст
венниками личной заинтересо
ванностью. Ученый сорт выво
дит, но внедрение его не конт 
ролирует. И, видимо, не слу
чайно некоторые местные рай
онированные сорта снимают
ся с производства через 2— 3 
года, так как элитные гибрид
ные семена становятся товар
ными, рядовыми.

Необходимо, стало быть, не
замедлительно так матерналь 
но заинтересовать ученых, что 
бы они работали на полях ру- 
ка об руку с земледельцами. 
И чтобы никто не мог вмеши
ваться в дела ученого-селек 
ционера, чтобы салеиционер

был законодательно защищен 
от некомпетентного админи
стрирования. Важно специали 
зировать семеноводство, скон
центрировать, скажем, семено
водов под згидой Минсельхо- 
за и Академии сельскохозяй
ственных наук Республики Уз 
бекистан.

ЧТО ПОСЕЕШ Ь...

Сейчас, как никогда, нужны 
добрый совет, научные реко
мендации. Особенно в связи с 
отводом поливных земель под 
зерновые. Поливной гектар — 
это не только гарантированный 
урожай, но и высокий > уро
жай. А мы получаем зерна на 
поливе непростительно мало. 
И тут так же, как и в любом 
деле, ' решающее значение 
имеют семена и кадры.. Необ
ходимы такие сорта, которые 
бы давали вдвое, втрое боль
ше зерна, чем дают орошае 
мые гектары сегодня. Скажем, 
пшеницы вполне можно брать 
по 40— 50 и выше центнеров с 
гектара, а кукурузы по 70 
— 80, риса —  по 65 и более 
центнеров, И даже такие уро
жаи не предел. Знатоки 
берут на поливе и по 90 м бо
лее центнеров зерновых на 
круг. Если бы, скажем, были 
у нас свои, местные высоко 
продуктивные семена куиуру 
зы, то и урожаи поднялись бы 
повсеместно, ведь даже семе
на, которые мы завозим из 
Югославии и других регионов, 
не приспособленные к нашим 
условиям, в умелых руках да
ют неплохие урожаи.

Д В А  УРОЖ А Я  -  

НЕ РЕКОРД. А Н О Р М А

Думается, мы непроститель 
но пренебрегаем Богом дан 
ным дч>ом •— нашими уни
кальными природными усло
виями. У нас в году из 365

дней более двух третей —  сол
нечные. Кукуруза, к примеру, 
созревает в среднем за 12Ю 
— 125 дней, а скороспелые ее 
сорта поспевают еще раньше. 
Пусть, скажем, с уборкой уй
дет дней 140— 150. И асе рав
но останется еще достаточно 
дней, чтобы взять второй уро 
жай, хотя бы для животновод 
ства, в стадии молочно воско
вой спелости. Брать по два 
урожая — зто должно стать у 
нас не достижением передови 
ков, отдельных предприимчи
вых дехкан, а обычным, повсе
местным явлением.

А уж у фермеров, у хозяев 
приусадебных участков земля 
непременно должна давать не 
менее двух урожаев. Нынеш 
ней весной, надо ожидать, 
многие владельцы приусадеб
ных участков посеют зерно
вые. Некоторые уже получили 
хорошие всходы озимых, ко
торые отлично перезимовали. 
И не только потому сеют зер
новые, что полученные соткн 
по закону не должны пусто
вать. Хозяину участка позарез 
нужны корма для животных, 
птицы. Понятное дело, в пер
вый год личные сотки не да 
дут столько, сколько они мо 
гут. Не так-то просто найти ча 
стному лицу малую технику, 
качественные семена, да и 
опыта хлеборобского многим 
еще надо нажить, и землю как 
следует обработать, подкор
мить удобрениями, Однако 
при всех условиях многие мо
гут взять по два урожая. К 
примеру, скосить в мае коло
совые а стадии молочно-воско
вой спелости, а потом посе
ять кукурузу, сорговые куль 
туры. '

И С  хлопком.
И С  Х Л Е Б О М

И все таки магистральный 
путь к достижению хлебной

мезависимости — зто реши
тельное введение в хлопковый 
комплекс зерновых культур. 
Мнение ведущих специалистов 
в этом вопросе однозначно. 
Сегодня у нас под хлопчатни
ком около миллиона семисот 
тысяч гектаров поливной зем
ли, Собираем сейчас около 
пяти миллионов тонн хлопка- 
сырца. И надо бы держать 
сборы хлопка на этом уровне 
за счет повышения урожайно
сти хлопчатника. А высвобо
дившиеся поливные земли 
главным образом отводить под 
колосовые и зернобобовые 
культуры. Тут, на наш взгляд, 
всегда надо исходить не из 
эмоций, а из здравого смыс
ла, из научно обоснованных 
расчетов. Хлопок — одна из 
самых выгоднейших культур а 
нашем регионе. И хлебной не- 
завненмостн добиваться надо 
за счет улучшения структуры 
земель, оздоровления почвы, 
повышения ее плодородия. Тут 
и речи не может быть что 
выгоднее: хлопок или хлеб. Сог
ласен с учеными, выступивши
ми в «Народном слове», что 
действительно выгодно во всех 
отношениях расширять хлеб
ный клин, чтобы и хлопковый 
стал еще выгоднее.

Сейчас уже надо думать О 
том, во что обойдется нам свой 
хлеб, какова будет его себе
стоимость. Решать вопросы на
до в комплекса строить дО' 
роги, злеваторы, мельницы, на 
лажнаать пронзаодство техни 
ми, горюче-смазочных материа
лов, то есть добиваться как 
можно меньше зависимости 
хлебороба от поставщиков иа 
других регионоа.

Вюкно сейчас уяснить одно. 
Пора земледельцам отвыкать 
от команд, решать на месте, 
как лучше распорядиться зем
лей, чтобы снять высокий уро 
жай. И один из самь)х реши
тельных шагов к хлебной неза  ̂
ансимостн могут сделать уже 
сегодня сами земледельцы, 
буквально я каждом хозяйст
ве, если изыщут резервы для 
посева зерновых. А такие ре 
зеряы есть повсеместно.

Записал Ю. РЙЖ1ИЦ1В
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Народным промыслам— новую жизнь

НА МИРОВОМ РЫНКЕ
ФЕРГАНСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. Договор об обмене 
товюоа на сумму 1 милли
он 2(Х) тысяч рублей, под- 
писали заместитель прези
дента афгаясяЪй фирмы 
«Шомужаммад» Лолмухам- 
мад Шермухаммад угля я 
директор Риштанского ху
дожественно - керамического 
зшзода Гайратжон Тохтаси- 
иовнч Зохндов.

Продукция риштанского 
вредвриятня широко изве
стна не толька в нашей рес
публике, но я за ее преде
лами. Она экспортируется 
за валюту и во многие стра
ны мира, в чол числе в

США, Францию, Голлан 
дню, Норвегию и другие 
Завод — постоянный участ 
ник различных международ 
ных художественных выста 
вок.

Достигнуто Соглашение с 
болбгаро-швейцарской фир
мой «Интеррад-эстаблиш- 
меят» о совместном выпу
ске облицовочной плитки. 
Для этого сооружается но
вый большой корпус, где 
предусмотрено установить 
импортное оборудование и 
внедрить современную тех
нологию. А  в содружестве 
со специалистами Рижско
го фарфоровото завода

здесь намерены наладить 
выпуск художественных 
изделий высшего сорта, спо
собных успешно конкуриро
вать на мировом рынке.

Недавно на заводе нача
ло действовать необычное 
для него производство — 
совместно с Маргияанской 
сувенирной фабрикой, ор
ганизован цех по изготовле
нию нарядных авровых 
тканей. Он оснащен новыми 
ткацкими станками, которые 
обслуживают прошедшие 
обучение в Маргилане один
надцать работниц.

НА СННМК/1Х: замести
тель президента афганской 
фирмы «Шомухаммад» Лол-

мухаммад Шермухаммад 
угли (слева) н директор 
Риштанского художествеи- 
но('Кераиического завода 
Гайратжон Зохндов; хорошо 
работает семейное звено Ка- 
дафовых. Они изготавлива
ют в основном сувентные 
керамические изделия более 
20 видов. План перевыпол
няют вдвое. Средний зара
боток каждого из четвертых 
братьев составил в январе 
1 тысячу рублей. (Слева 
направо) Набижон (звенье
вой), Ноднржои, Шавкат и 
Ахрор Кадировы; формиров
щик Нлхом Тожибоев.

Фото Ш. АЛИМОВА. 
(Фотохроника Узинформ).

У м лстов ксрш кк т т л
в  дальний путь — раз

ноязычный Оренвург и со- 
леноветренную Астра
хань, в Персию. Китай, 
через афганский пере
вал Пандшер. где жажда
ли наживы неустрашимые 
пуштуны, в экзотическую 
Индию шли богатые и мно
гочисленные караваны из <5ла- 
годатной Ферганы. Словно 
сознавая, какой ценный груз 
несут они на себе, гордели
во шествовали вер^блюды. А  
их поклажа и впрямь была 
весьма ценной. В тюках бы
ли упакованы знаменитые 
маргиланские шелка и не 
менее знаменитые ножи вы
делки чустских мастеров, 
резные деревянные изделия 
песнелюбов-кокандцев и, 
конечно же. «голубые гла
за* Риштана —  неповтори
мая риштанская керамика..

Сложен и нелегок труд, 
превращающий тяжелую гли
няную массу в яркие звон
кие сосуды, оригинальные 
сувениры, предметы до
машней утвари. На моей па
мяти еще сохранилось то, в 
шших условиях работали 
риштаНские керамисты; низ
кие, полутемные помеще 
ния, где крутили гончарные 
круги, расписывали и (Ожи
гали посуду. Потом появи
лась артель. Однако время 
требовало дальнейшего раз
вития производства, новых 
видов изделий, новых масте
ров -- гончаров и художни
ков. Появилась необходи

мость строительства круп 
ного предприятия. Усилия 
многих заинтересованных в 
этом людей увенчались ус
пехом — в Риштаие возвели 
современный завод художест
венно-керамических изделий.

Немало всяческих перипе
тий претерпел коллектив мо
лодого предприятия. Были 
времена, что, казалось, сно
ва уйдет в застой прекрас
ное искусство керамики. Но 
этого не случилось, риштан- 
цы преодолели трудные пе
ревалы и уверенно пошли 
дальше. Сегодня их путь — 
к новым экономическим вер- 
цшнам. Вот с какими пока
зателями они завершили ми
нувший год. Товаров народ
ного потр^леиия проиэведе 
но на 12 миллионов 790 
тысяч рублей. И если делать 
сравнение с предыдущим 
годом, то темпы роста сос
тавили 130 процентов. Еще 
более виушительиы темпы 
роста по товарной продук
ции а оптовых ценах — 172 
процента. Ее  изготовлено на
11 миллионов 559 тькяч 
рублей. По1!ребителям от
правлено изделий на сумму
12 миллионов 701 тысячу 
рублей, не нарушено ни од- 
1ГО договорное обязательст
во. чистой прибыли только 
за одиннадцать месяцев по 
лучено 1 миллион 658 ты
сяч рублей.

На что расходуется при
быль? Прежде всего на со
циальную защиту людей, 
денежные компенсации, в

фонд поощрения наиболее 
старательных работников, на 
содержание детских садов, 
помощь ветеранам завода, 
ушедшим на пенсию, инвали
дам. Будет выделена опре
деленная сумма на дальней
шее развитие и совершенст
вование производства.

Сегодня риштанский за
вод является крупнейшим 
керамическим предприятием 
Республики Узбекистан. Сто 
восемь видов изделий — та
ков ассортимент продукции 
На нынешний день, и он по
стоянно обновляется. В мае 
1989 года предприятие бы
ло зарегистрировано в тог
дашнем Министерстве внеш 
неэкономических связей в 
качестве самостоятельного 
участника экспортно-им- 
портных операций по това
рам и услугам, были откры
ты во Внешэкономбанке 
валютные счета. В следую
щем году вступили в члены 
Ассоциации экспортеров, по
явилась возможность вый
ти на прямые связи с иност
ранными потребителями. 
Сбыт керамики резко возрос. 
Напрямую стали торговать 
с фирмами Франции, Соеди
ненных Штатов Америки. 
Надерла1НДов, Норвегии, 
других стран. Стали зараба 
тьшать валюту,

— В  Москве, в Центре 
международной торговли 
около года действовал спе
циальный киоск, где были 
представлены лучшие образ
цы творений мастеров Риш

тана, — рассказывает заме
ститель директора завода по 
внешним экономическим свя
зям Рустам Рахимович А Х 
М ЕДОВ. —  Целью этой де
монстрации было выявле
ние интересов западного по
купателя к нашим товарам. 
И эти интересы быстро про
явились. Фирма «Босмооко» 
из Соединенных Штатов 
Америки предложила заклю
чить контракт налиительный 
показ ваших изделий в спе
циальном магазине города 
Бостон, штат Массачусетс. 
Такой контракт нами под
писан. В далекий американ
ский гооод отправлены луч
шие образцы риштанской 
керамики. Для нее в этом 
магазине отведен отдельный 
стенд. Демонстрировались 
наши изделия на многих меж
дународных вьгставмах-ярмар- 
ках — в Египте, Иране, Ира
ке, Афганистане, Польше, 
Германии, Бельгии, Шве
ции, Англии, Франции, - в 
других странах.

— Дальше что? Вы когда- 
нибудь видели фарфоровые 
изделия красного цвета? Так 
вот, в содружестве со специа
листами Рижского фарфоро
вого завода намерены нала
дить вьтуск высокосортных 
и высокохудожественных из
делий мирового уровня. Это 
будет большая родкость: про
дукция найдет огромный 
спрос, пойдет широким пото
ком на мировой рьток.

Г. БАНКЕТОВ.
г. Фергана.

РЕМОНТ ПО ДОГОВОРУ
В  р е с п у б л и к е  п е р е х о д ят  н а  н о в у ю  

ф о р м у  о б с л у ж и в а н и я  с е л ь х о зм а ш и н
Колхозы и совхозы рес

публики обладают огромным 
техническим потенциалом, 
его стоимость в 1990 году 
была оценена в 2,7 миллиар
да рублей. Это — порядка 
180 тьгсяч тракторов, 33 ты
сяч хлопкоуборочных машин, 
свыше 8 тысяч зерноубороч
ных комбайнов, более 41 
тысячи автомобилей и дру
гих механизмов. Наличие та
кого крупного машинно-трак
торного парка позволило 
вытеснить ручной труд на 
многих этапах сельскохо
зяйственного производства 
и значительно повысить его 
производительность.

Между тем в последнее 
время наблюдается ухудше
ние качественного состоя
ния сельхозмашин. За пос
ледние 20 лет коэффициент 
обновления производствен
ных фондов в хозяйствах 
республики снизился почти в 
2,5 раза, с 16,9 процента в 
1970 году до 6,9 в 1989-м, 
а коэффициент выбытия этих 
фондов увеличился почти на 
треть. Это означает, что 
темпы списания сельскохо
зяйственной техники зна
чительно опережают темпы 
ее поставок.

Объяснить такое положе
ние можно двумя основными 
причинами. Первая — низ
кое качество и относитель
ная недолговечность постав
ляемых машин и оборудова
ния, вторая — чрезвычайно 
низкий уровень эксплуатации 
и инженерного их' обслужи
вания. В целом это приво
дит к огромным материаль
ным и трудовым затратам, 
снижению эффективности 
сельскохозяйственного про
изводства.

Без скидок на различные 
объективные и субъективные 
факторы сегодня приходится 
констатировать, что, распо
лагая мощным машинно-трак
торным парком, в хозяйст
вах, к сожалению, не могут 
самостоятельно использо
вать его достаточно эффек
тивно. И дело не только в 
том, что на местах весьма 
низкий профессиональный 
уровень механизаторов. Глав
ная же причина в чрезвы
чайно слабой материально- 
технической базе ремонтных 
служб в хозяйствах. Они 
не в состоянии обеспечить 
ритмичную и надежную экс
плуатацию механизмов. В 
итоге — длительные прос
тои. Ежегодно примерно 15— 
20 процентов тракторов и 
сельхозмашин не принимают 
участия в полевых работах.

Как организовать четкую * 
и эффективную, рабрту,^ м а-.  
шинно-трактс^ого парка н а « 
всех этапах агротехнических 
операций независимо от 
времени года? Как сделать 
так, чтобы затраты на эксп
луатацию и восстановление 
техники были минимальны
ми? Вот вопросы. которые 
всегда волновали механиза
торов республики. Жизнь 
подсказывает, что успешно 
решить эти вопросы можно 
только совместными усилия
ми владельцев техники, то 
есть колхозов и совхозов, и 
ремонтных предприятий.

Известно, что после лик
видации М ТС материально- 
техническим снабжением, ин
женерным обслуживанием и 
ремонтом механизмов в хо
зяйствах занимались спе
циально созданные организа
ции и предприятия. Однако 
их ведомственная разобщен
ность в условиях админист
ративно - распределительной 
системы нередко приводила 
к противоречиям, взаимным 
претензиям по большому 
кругу вопросов — от чисто 
технических до экономичес
ких. Правда, в порядке экс

периментов были попытки 
использовать в экономичес
ких взаимоотношениях с кол
хозами отдельные элементы 
хозяйственного расчета. Но 
дальше экспериментов дело 
не двигалось, и в целом эти 
противоречия не сглажива
лись. Так было с  ремонтно
техническими станциями, с 
«Сельхозтехникой», с меж- 
хозяйственными предприя
тиями технического обслужи
вания.

Сейчас вся снабженческая 
и ремонтная база сельско
хозяйственной техники скон
центрирована в системе Уз- 
сельхозснабремоит. Много
укладная экономика застав
ляет нас в корне пересмот
реть всю систему техничес
кого, инженерного обслужи
вания колхозов, совхозов, 
фермерско-дехканских и 
арендных хозяйств. Разрыв 
хозяйственных связей, либе
рализация цен поставили 
ремонтные предприятия в 
очень трудные условия. Дос
таточно сказать, что стои
мость запасных частей для 
сельскохозяйственных ма
шин, потребляемых респуб
ликой, возросла с 283 мил
лионов рублей в 1991 году 
до 2,2 миллиарда в 1992-м, 
а стоимость техники за 
это время — с 1 миллиарда 
до 8,2 миллиарда рублей. И 
это при завозе ее на уров
не 70 процентов от объемов 
1990 года.

Именно поэтому многие 
хозяйства отказываются от 
приобретения новой техники 
и занимаются восстановле
нием уже списанной. Это, 
конечно, увеличивает пот
ребность в запасных час
тях. К сожалению, постав
щики из других республик 
бывшего Союза не удовлет
воряют наши запросы в 
комплектующих изделиях —  
из 811 партнеров на начало 
февраля этого года только 
150 заключили договоры на 
поставку запчастей.

Приходится самим нала
живать изготовление новых и 
восстановление изношенных 
деталей. Мы стремимся к 
тому, чтобы уже в1 текущем 
году на 20— 25 процентов 
покрыть потребность рес
публики в запасных частях и 
значительно снизить стои
мость ремонта техники. В 
настоящее время на ремонт
ных предприятиях Узсель- 
хозснабремонта уже освоен 
вьгауск более 1.000 наиме
нований деталей, которые 
раньше ввозились из^а пре
делов Узбекистана. К при- 
меру.’̂ 'начато изготовление 
водяных радиаторов, гидро- 
н*со6)в, корпусов редукто
ров, шестерен, тормозных 
барабанов и других запчас
тей к тракторам Т-4, МТЗ, 
к импортной и отечественной 
кормоуборочной технике, дру
гим машинам,, ведутся рабо
ты по освоению производст
ва карбида кальция. Растет 
число восстановленных ко
ленчатых валов, гильз, шату
нов и других деталей для 
моторной части. В нынеш
нем году запланировано от
реставрировать запасных 
частей в 2,Е| раза больше, 
чем в 1991 году.

Учитывая острую необхо
димость в концентрации и 
рациональном использовании 
запасных частей, обеспече
ния высокой среднегодовой 
технической готовности ма
шинно-тракторного парка и 
максимального снижения 
простоя техники в период 
полевых работ, специалисты 
Госкомитета Узсельхозснаб- 
ремонт разработали прин
ципиально новую систему 
комплексного обслуживания 
техники. Райсельхозснабре- 
монт берет у  хозяйства в

аренду ремонтную базу, на 
время действия договора 
принимает на свое содержа
ние рабочих и инженерно- 
технических работников, 
обеспечивает проведение ка
питального и текущего ре
монта машин, плановый тех
нический осмотр, постановку 
и снятие техники с хране
ния. Кроме того, райсель- 
хозснабремонт занимается 
реконструкцией ремонтно- 
технических объектов хо- 
зяйств-арендодателей. Сей
час практически в каждом 
колхозе, заключившем до
говор на комплексное обс
луживание техники, уже дей
ствуют хорошо оснащенные 
пункты технического обслу
живания с постами горячей 
наружной мойки и консерва
ции техники, навесы и пло
щадки для длительного хра
нения отремонтированной 
техники, а также для ее ре
гулировки и настройки, 
Большое внимание уделено 
созданию при этих пунктах 
культурно-бытовых условий.

Основой для такой дея
тельности является . догово
ренность заказчика (в лице 
колхоза, совхоза) и исполни
теля (предприятия райсель- 
хозснабремонта). В догово
ре, следует подчеркнуть 
особо, четко указывается, 
что одна сторона заказы
вает и оплачивает услуги по 
договорным ценам, другая 
— оказывает эти услуги в 
оговоренные сроки и в соот
ветствующих объемах.

В республике идет разго
сударствление и приватиза
ция собственности, зарож
даются фермерско-дехкан
ские и арендные хозяйства .̂ 
Но они пока не располагают 
собственными средствами 
механизации. Учитывая, что 
не каждый из них сможет 
приобрести технику, нами 
создается разветвленная сеть 
прокатных' пунктов при рай- 
сельхозснабремонте и их фи
лиалы в отдаленных и густо
населенных поселках. Как 
правило, такие пункты будут 
иметь магазины по продаже 
техники, запасных частей, 
горюче-смазочных материа
лов. Успешно работают та
кие магазины в Джамбай- 
ском, Самаркандском райо
нах, при Самаркандском 
ремзаводе. В текущем году 
их будет организовано не 
менее 40.

Работать сервисно-прокат
ные пункты будут на основе 
договоров с фермерско-дех
канскими хозяйствами, по>их 
заявкам вьшолнять. практи
чески все виды полевых ра
бот, ̂ .осуществлять.. инженер
ное обслуживание и ремонт 
техники. А  через базы Уз- 
сельхозснабремонта прини
мают заявки на различные 
машины и механизмы, а так
же на проектирование и 
строительство производст
венных объектов для фер- 
мерско-дехканских хозяйств. 
При этом сервисно-прокат- 
ный пункт будет выступать 
в роли заказчика перед 
строительными организация
ми.

Комплексное обслужива
ние машинно-тракторных 
парков и сервисно-прокат
ные пункты в рыночных ус
ловиях — весьма перспектив
ные формы взаимодействия 
сельскохозяйственных пред
приятий и фермерско-дех
канских хозяйств. И надо 
сделать все, чтобы этот опыт 
был распространен повсе
местно.

Р. ХУСАНОВ,
председатель Госкоми
тета Узсельхозснабре-
монт, доктор акономн-
ческнх наук.

ГДЕ ХРАНЯТ СВОИ СБЕРЕЖЕНИЯ РАБОТНИКИ НАЦИОНАЛЬНОГО БАНКА?
О Национальном 1анке внешникономнческой деятельно

сти респу/Клнки сложилось мнение, будто работает он 
только с валютой. А  ведь »то далеко не так! Хотя, ко
нечно, значительную часть банковских операций он 
проводит —■ в силу своей специфики — в валюте, но 
вместе с тем, будучи ункверсальвыи банком, он осущест
вляет и рублевые операции, готов работать не только с 
крупными вкладчиками, малыми нли совместными пред
приятиями, но и с вкладчикамя индивидуальными, име
ющими скромные сбережения и желающими хоть как-то 
уберечь нх от вала инфляции, накатывающего на нас один 
за другим.

Но что такое байк для вростего смертного?
Уто вечно раздраженные служащие, ато уверенное», что 

суммы, превышающие 600 рублей, надо заранее зака
зывать, ато какой-то таинственный графшс работы н она- 
еанне, что, собравшнсь в Сбербанк, вы попадете либо в 
перерыв, либо на какой-то отчет, либо кассир куда-то 
надолго исчезнет... Вот такого, с аозаолення сказать, 
сервиса, доставшегося нашему времени, в Национальном 
байке виешиеакоиомической деятельности нет н, надеюсь, 
не будет. Так, во всяком случае, обещают работники бан
ка, с которыми пришлось разговаривать.

А начали беседу с ДРОЗДОВОЙ Людмилой Николаев
ной, начальинкои отдела корреспондентских сношений, е 
такого вопроса:

— Какой иитерм представ
ляет для вашего банка обык
новенный человек, гражда- 
яин нашей или какой дру« 
гой страны, у которого в 
кармане редко когда име
ется пара сотеи даже в ны
нешнее время, овнамеиован- 
иое либерализованными це
нами и слегка повышенной 
зарплатой?

~ Интерес к такмм йкяад- 
чйкам у нас огрс}Мный. 
Мелкий вкладчик ;по
тот чежтек, который фор
мирует наши кредитные ре- 
сур* ы, В Ш>4 году 8 Сан- 
Ф|щцциско был создан но 
ный бани <Г>анк оф Ита- 
ли», 11ср«!имениианный позд- 

к «Ниик оф Америка». 
1;о;«Лал **Г1» и«ия11**стиый тог

да Джаииии, Чем этот банк 
отличался от других? Тем, 
что в других работали глав
ным образам с крупными 
вкладчиками богатыми кли
ентами. А  Джаннни заявил, 
что будет ориентироваться на 
так называемых маленьких 
людей. Там принимали и 
пять долларов, и дна. и один. 
К Ш) НО-̂ м годам «1>анк оф 
Америка» обогнал всех круп
нейших своих конкурен
тов в Америке, Учи 
тыкая исторический опыт, 
мы •поже будем идти к мел
ким вкладчикам, добивать
ся того, чтобы они были 
заинтересованы в нас.

~ Ввш интерес прогляды
вается однозначно, а како
ва выгода тем, кто выберет

ваш банк своим?
— Деньгами вкладчика 

банк должен уметь распо
ряжаться так, чтобы наш 
клиент не только в любое 
время получил свои деньги, 
(ю имел определенный про
цент прибыли. В настоящее 
время мы создаем дилинго
вую службу, которая зай
мется вложением наших 
собственных рублевых и ва
лютных капиталов. Но в 
отличие от Сбербанка мы 
гарантируем нашим вклад
чикам 12 процентов годо
вых. А оверх в зависи
мости от того, как мы сра
ботаем. Это уже конкурен
ция.

Я согласна, что вашн 
12 процентов ■— вто, конеч
но, лучше, чем в Сбербанке, 
но процент инфляции несрав
нимо выше...

Мы тЖже это понима
ем, поэтому создаем для 
наших вкладчиков различ
ные льготы.

Известно, что наш банк 
является своего рода голов
ным валютным банком рес
публики. То есть валюта --  
н наличная, и безналичная 
- у нас есть. Наши вклад

чики получак>т право при
оритетного обмена рублей 
На валюту. Это первое. Да
лее. Человеку «с улицы», так 
оказать, мы продадим валю
ту (ПО болЬе высокому кур- 
с^, нежели нашему клиенту. 
Причем разница будет до
вольно ощутимая.

Практически решен воп
рос о проведении лотереи 
для »»аи1их вкладчиков, (к  
талось решить некоторые 
текническис ноп|мк;ы '

— Что ато за лотерея?
—  Суть ее в том, что 

каждый наш клиент имеет 
определенный расчетный 
счет, который автоматичес
ки примет участие в лоте
рее. Выигрыш, допустим,

тысяча долларов, или 
три выигрыша по 300— 500 
долларов. Суммы мы сейчас 
обговариваем. Победителям 
открывается валютный счет, 
на котором тоже будут рас
ти проценты. Хотя при же
лании он может получить 
свой выигрыш и наличными.

Как об втом навести
те победителей?

— Проводить свою лоте
рею мы будем гласно, с 
участием средств массовой 
информации. Хотелось бы 
скааать нашим потенциаль
ным вкладчикам, что уже в 
первые месяцы работы мы 
качали получать прибыль, 
хоггя по всем банковским 
традициям первые три года 
банки работают в убыток. 
Но наш старт говорит о тон. 
что своим пайнщкам в кон
це года мы дадим хорошие 
проценты, выше тех. что 
они получили бы в банках, 
у которых значительно 
больший опыт.

— Прибыль делают кон
кретные людн. Вашн служа
щие как-то заинтересованы 
в хорошей работе? Их зар
плата, премии зависят от 
того, как они будут дей- 
стаовать? Здесь ведь логика 
простая; если ваш служащий 
не имеет заинтересованности, 
он не будет заботиться и о 
моей, как вашего клиента, 
прибыли...

Нм (-1Ш«*|1И1СН111) ораны

в своих рассуждениях, поэ
тому наапи служащие, конеч
но, имеют свой интереа, 
чтобы компетентно и гра
мотно выполня1'ь свои обя
занности. Во-первых, пред
полагаемая прибыль будет 
значительно увеличивать за
работную плату наших ра
ботников, и в скором време
ни она станет одной из са
мых высоких...

— Простите за попутный 
вопрос; где хранят своя сбе
режения вашн сотрудники?

-  В Национальном баи 
ке. Это наиболее выгодно!, и 
01Ш, зиаюи;ие изнутри все 
наши возможности, считают 
вж>женис капиталов в свой 
банк наиболее надежным 
делом. По не это главное. 
Главное же в том. что од
ним ИЯ учредителей наипего 
банка является и его трудо- 
1ЮЙ коллектив. 10 процен
тов акций принадлежит нам, 
это нап1а собственность.

... Вы сказали, что гаран
тируете 13 процентов годо
вых. В последнее время 
некоторые банки обещают 
20 процентов, что через пять 
лет приведет к удвоению 
капитала. Вас не смущает 
такая конкуренция?

Ыы тоже могли бы да
вать и 20, и 25 процентов 
годовых. Но это значит, что 
мы должны лезть очерия 
гологпу в самые рискова 1пн>>е 
проекты, потому что чем 
вьш1е процентная ставка, 
тем выше риск. Мы же сто- 
ронннки другой политики, 
Стоит ли идти на сомнитель 
ные операции? Банковская 
практика п()иветстнует ра 
лумнуи! гтепень риска. Сог

ласитесь, это лучше, чем 
два года по 40 процентов, 
а потом возможное банкрот
ство. Ведь чтобы выплатить 
20-процентные дивиденды, 
надо выдавать кредиты как 
минимум под 30 процентов. 
А это значит, что деньги 
придется вкладывать только 
в торговые проекты, многие 
из которых, к сожалению, 
имеют довольно В1>1С0КУЮ 

степей  риска.
- - Вы будете расширять 

свою сеть -- открывать от
деления в областях?

-  Безусловно. Уже функ
ционирует Ташкентское от, 
деление Национального бан
ка. Есть договорешюсти с 
руководителями областей, что 
во всех областных центрах в 
ближайшее время откроют
ся напш отделения. Мы во- 
обп»е сторонники разветвлен
ной сети своих агодрш)деле- 
ний. При том, что у нас еже- 
дневно открывается больше 
десяти 1ЮВЫХ счетов, скоро 
их число п^р !̂IIалит ;м1 тыся
чу, а ато значит. что без 
свг)нх отделений нам прос
то не обойтись. Не исключе
но. что на наиболее круп
ных предприятиях будем 
организовывать выездные 
службы.

~  Какие услуги оказыва
ет банк?

Хороший банк оказывает 
до 200 видов услуг. Мы к 
зтому придем, несомненш. 
Что же касается дополни
тельных. то и их перечень 
довольно обширен. Со:1Дием 
серьезную юридическую 
службу. Ведь порой, чтобы 
решить алементарный воп- 
р(ч-, например заверить и

нотариальной конторе какой- 
то документ, приходится 
тратить огромное количество 
времени. Это становится ко- 
лосальной проблемой. Надо 
найти нотариуса, выстоять к 
нему очередь, не попасть в 
перерыв и т. д. В шшем же 
банке вкладчиков будет об
служивать своя нотариаль
ная контора. Будет создана 
и юридическая котультация, 
которая также сможет дать 
квалифицированную экспер- 
тииу каких-то проектов на
ших клиешов.

Мы рассчитываем, что соз
дадим не только финансо
вую инфраструктуру. К при
меру, обратится к нам чело
век, который хочет зареги- 
стрировать акционертс об
щество, но не знает, как 
это сделать ~  как писать 
устав, какие документы сле
дует подготовить, какие соб- 
раяъ справки. Мы ему в эт<1М 
сможем 1Юмочь. Конечно, 
не бесплатно, но все же го
раздо дешевле, чем в других 
местах. Все это позволит 
увидеть в нас надежных 
партнеров, для которых глав
ным становится принцип 
«Клиент для нас - все|>. 
Его надо уважать, его жела
ния, нужды и требования — 
выполнять, решать нее воз
никающие у него проблемы 
оперативно и качественно. 
Клиогг главный человек 
нашего банка.

Не знаю, как вас, но ме
ня сотрудники банка убеди
ли, что хранить деньги в 
Национальном банке виешие- 
экоиомичесиой деятельности 
выгодно, надежио и удобно.

Л ЛКВИТАС

НОВОСТИ
ПРЕДСКАЗУЕМА
ли НАША 

МОЛОДЕЖЬ?
Признаемся, что по боль

шому счету мы никогда 
всерьез н не занимались 
изучением настроений и по
ведения молодых людей. А 
незнание, неумение спрог
нозировать элементарные 
вещи чревато серьезными 
общественными взрывами, 
особенно в периоды так на
зываемого смутного времени.

Чтобы приблизить наше 
представление о реальных 
про<блемах молодеясн к са
мой молодежи в ее пробле
мам и создан Центр моло
дежных исследований — уси
лиями ЦК Союза молодежи 
республики, Ассоциации мо
лодых ученых и спецалнстов, 
просто здравомыслящих уче
ных Узбекистана, объедине
нием «Знё» и даясе группой 
граждан республики.

Осуществлять свою дея
тельность центр будет на 
базе Института молодежи.

Как записано в Уставе, 
основной целью его деятель
ности станет содействие в 
проведении научно-обоснован- 
ной государственно-общес
твенной молодежной полити
ки в Республике Узбекис
тан, наиболее полной реали
зации Закона «Об основах 
государственной молодежной 
политики».

За центром оставлено 
право проведения эксперт
ной оценки разработок, идей, 
материальной поддержки 
перспективных социальных и 
экономических проектов, ре
дакционно-издательской дея
тельности и многое другое.

Учредители центра рас
пределили между собой обя
занности: ЦК СМ выделил 
52 тысячи рублей, объедине
ние «Знё» поможет в воп
росах программно-техничес
кого обеспечения, АМУнС— 
кадрами и т. д. Председате
лем правления центра ут
вержден Ш. Касымов, дирек
тором А. Арапов, оба быв
шие комсомольские работ
ники, много лет прорабо
тавшие с молодежью.

Л. ИЛЬИНА.

Л Е Ч Е Н И Е  -  

Т О Л ЬК О  ТРА В А М И

Дефицит многих 'лекарств 
поможет восполнить фито
бар. открытый в андижан
ской аптеке № 204. Он по
явился рядом с тремя густо
населенными микрорайонами 
города.

Посетители по достоинству 
оценили тонизирующие на
питки, отвары и настои из 
лекарственных трав, предло
женные работниками фитоба
ра. Большинстшо из них 
приготсапены из растений, 
произрастающих в республи
ке и соседней Ошской облас
ти Кыргызстана. По заказам 
клиентов коллектив фитоба
ра реализует лекарственные 
травы населению, дает не
обходимые консультации по 
их применению в домашних 
условиях.

Заведует фитобаром Сано- 
ат Умг^рова, которай прош
ла специальную подготовку 
в Москве — на курсах по 
лечению болезней нетради
ционными методами.

сК ОН СЕРВЫ »

ДЛЯ К ОРО В

Отличные «консервы» для 
животных научились делать 
ученые научно-41'роизводст- 
венного объединения «Плем- 
элита». Здесь разработана 
технология получения и ис
пользования химических кон
сервантов. позволяющих со
хранять в течение долгого" 
времени питательные свой- 
стша зеленых кормов. Это 
порошкообразные препараты, 
состоящие из органических 
соединений.

Такие вещества не только 
обладают коисервирую1цими 
свойствами, но и попутно 
обогащают корма азотом и 
фосфором. Они абсолютно 
оезфедны для животных, 
удобны в примене1ши, отве
чают всем экологическим 
требованиям. А главное — 
новые консерванты позволя
ют довести сохранность кор
мив до 98,5 процента, сни
зить потери питательных ве
ществ при хранении в полто
ра—два рада.

|{ак сообщил генеральный 
директор НПО «Племалита» 
У, Н, Насыров, уже в бли
жайшее время предполагает
ся полностью обеспечить 
потребности республяки в но
вых консершрующих сред, 
ствах, а в лерслек1г>Н8е — от
казаться от аанояа ко»кер- 
иантов из других регионов.

БУДУТ И САД,

И ПАСЕКА

Всего двухстах гекта
рах разместилось новое для 
Каракалпакстана смешан
ное пчело-садонодческое 
хоанйстио. Однако админи
страция совхо!1а имени Бу
денного, что и Берунийском 
районе, считает, что создан
ное на его землях подра;|де 
ление внесет свою ленту в

Пмирование его бюджета, 
еперь «аряду с традици

онным хло(1чат^<нком 1-ельча 
не станут 1и1ста»лит1. пну  
дар1-а1йу фрукты и мед,

(Корр. Узниф4|ри)
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Эхо событий

ПЕРЕД ЗАКОНОМ ВСЕ РАВНЫ

Л

У  нас в республике при
няты законодательные акты 
о порядке организации и 
проведения собраний, ми
тингов, уличных шествий и 
демонстраций, которые на
правлены как на обеспече
ние конституционных сво
бод граждан, так и на соб
людение ими общественного 
порядка. Однако, скажем 
прямо, эти законодательные 
акты еще не всегда и не 
всеми выполняются. И за 
примерами далеко ходить не 
надо. Так, 16, 17 января ны
нешнего года мы были уча
стниками событий в вузго- 
родке. Нас подняли по тре
воге, И мы пришли туда для 
обеспечения охраны общеет- 
венного порядка. Прибыв на 
место, увидели разбитые 
витрины магазинов, стекла 
в киосках. Шумела толпа, 
слышались речи и возгласы.

Мы стояли без щитов, 
без касок. С  нашей стороны 
не бьую никаких попыток 
для разгона демонстрации. 
Мы даже вели диалог с не
которыми студентами, пы
таясь успокоить их. Ведь 
среди нас тоже есть и сту
денты, в вузах обучаются 
наши, дети, братья, сестры.

Личный состав полка с 
1985 года уже имеет опыт 
работы в таких ситуациях. 
Многие из нас видели мас
совые беспорядки в Ферга
не. Ташкентской области, а 
также в городе Т&шкенте. И, 
разумеется, никто из нас не 
думал применить физиче
скую силу против студентов, 
а тем более — оружие.

Понятно возмущение сту
дентов тем, что им несвое
временно дали купоны. Но 
непонятно другое — почему 
они стали швырять камни и 
другие предметы, даже стре- 

•д лять в сотрудников милиции. 
Мы для этого не давали ни
какого повода. Единственная 
наша цель состояла в том, 
чтобы остановить беспоряд
ки.

Понятно, что это была ор
ганизованная акция. Почему 
средства массовой информа
ции и некоторые должност
ные лица, зная об этом, об
виняют только лишь нас? 
Нам бы очень хотелось в тот 
момент, когда в нас летел 
град камней, чтобы эти лю
ди стояли рядом с нами, или 

' они считают нас оловянными 
солдатиками и мишенями? 
Как в этой ситуации сотруд-

ники милиции без средств 
защиты должны были по
ступить,? Ведь толпа наме
ревалась идти на площадь, 
то есть в центр города, и 
какие последствия могли 
быть в пути их следования, 
наверное, каждый может до
гадаться.

Нам бы хотелось за
дать вопрос представителям 
прессы: если вначале мэр 
города и министр высшего и 
среднего специального об
разования ие смогли ус
покоить их, уговорить, то ка
ким еще образом можно бы
ло локализовать конфликт?

Хотелось бы еще задать и 
такие вопросы; кто начал 
нарушать законодательные 
акты о порядке организации 
и проведения собраний, ми
тингов, уличных шествий и 
демонстраций? Кто не под
чинился законным требова
ниям должностных лиц и со
трудников милиции? Кто 
оказывал сопротивление ра
ботникам милиции, оскорб
лял их, наносил телесные 
повреждения?

Это очевидно. И нельзя, 
как это делают некоторые 
средства массовой информа
ции, . строить свои доказа
тельства на предположениях.

Почти во всех газетах 
и выступлениях, особенно 
«Эрка», постоянно идет 
речь о якобы активном 
участии подразделения
ОМОН. Непонятно, откуда 
они это взяли? ОМОН при
ехал после всех событий, 
имевших место 16 января.

Во всех цивилизованных, 
правовых государствах кор
респонденты, имея на руках 
только неопровержимые до
казательства, печатают свои 
статьи. Ведь есть у  нас в 
законе такие слова, как «пре
зумпция невиновности», в 
соответствии с которыми 
лицо не мбжет быть при
знано виновным в соверше
нии преступлений и под
вергнуться уголовному на
казанию иначе как по при
говору суда.

Обвиняют сотрудников 
милиции в применении рру- 
жия против студентов, а 
ведь в соответствии с зако
ном сотрудникам милиции 
разрешается применять ору
жие «...для отражения груп
пового или вооруженного 
нападения на работника ми
лиции, других лиц, выпол
няющих служебные обязан
ности или общественный долг

по охране общественного 
порядка и борьбе с пре
ступностью, а также иного 
нападения, когда их иснзнь 
и здоровье подвергаются 
опасности». Никто из нас в 
толпу не стрелял. Хотя из 
нашего подразделения 25 
сотрудников получили раз
личные травмы и по настоя
щее время лежат в госпита
лях и больницах. У  них ведь 
тоже имеются семьи, дети. 
За что они получили трав
мы? Ведь мы призваны бо
роться с преступниками, а 
не со студентами, которым 
правительство создало все 
условия для учебы. Как го
ворится, крыша над голо
вой у них есть, построены 
общежития, стипендию с 
компенсацией получают. А  
ведь некоторые наши со
трудники с семьями до ше
сти детей живут на частных 
квартирах и даже прописку 
в городе Ташкенте не име
ют, да и зарплата около 
600 рублей. А  риска сколь
ко хотите.

После одностороннего ос
вещения событий в прессе 
по нашему требованию в 
полку ППС было проведено 
общее собрание личного со
става с участием руковод- 
ютва МВД Республики У з
бекистан и УВ Д  Ташгорис- 
полкома, где нас заверяли, 
что ни один сотрудник не 
будет привлечен к ответст
венности. Однако нам уже 
надоело ежедневно писать 
объяснения, рапорты, прото
колы допросов и после все
го этого идти на службу.

Если вы убеждены, что 
сотрудник милиции стрелял 
в студента, то это не зна
чит, что все сотрудники ми
лиции должны за это отве
чать. Кому-то, видно, надо 
разжечь, как в Армении, 
Азербайджане, Осетии, На
горном Карабахе и других 
местах бывшего С С С Р , 
гражданскую войну и в го
роде Ташкенте.

Вот мЫ и обращаемся к 
вам, работникам средств 
массовой информации: когда 
будет написана вся правда 
о случившемся в вузгород- 
ке, и кто будет отвечать за 
материальный и моральный 
урон, нанесенный сотрудни
кам милиции?

Личный состав полка
ППС милиции У В Д  Таш-
горисполкома, всего 221
подпись.

НЕ ПЕРЕВЕЛИСЬ МЕЦЕНАТЫ
Меи на 80 тысяч рублей подписан на днях глава Народной 

аиадомии культуры н общочмоаочоеких цонностай, что 
д«йству«т ■ Ташк«нт«> Аямшар Фарманоанч Раджабов. Дань- 
гн пераваданы на счат Датского фонда Уабакнстана.

Руководстю благотвори
тельной организации сделало 
только одну оговорку: срад- 
ства предназначены для вос
питанников. детских домов и 
школ-интернатов с ярко •ь'Р*' 

женными творческими способ
ностями, чтобы поддерживать 
наиболее талантливых *онь1х 
художников, создавать необ
ходимые условия для совер
шенствования мастерства. По
иск молодых дарований нач
нется уже в ближайшее вре

мя: в марте, а дни праздно
вания Навруза, в Ташкенте 
пройдет конкурс, по итогам 
которого и будут отобраны 
лучшие.

Постоянное внимание к обез
доленным детям, похоже, ста
новится доброй традицией в 
республике. Так, в конце 1991 
года по городам бывшего Со
ветского Союза совершила 
«путешествие» благотвори
тельная выставка произведе
ний живописи, акварели, гра

фики и народного приклад
ного искусства. Его спонсора
ми явились культурно-коорди- 
нирующий центр и фирма 
«Восток» Союза воспитанни
ков детских домов и школ-ин- 
терматоа Узбекистана. Е1ыру- 
чанные средства пошли ребя- 
там-сиротам.

Взял на себя часть забот об 
этих детях и народный худож
ник Узбекистана Рузы Чарыев, 
проведший школьные годы в 
байсунском детдоме. Он опе
кает нескольких ребят, обе
щающих вырасти а неплохих 
мастеров кисти.

Подобная поддержка се
годня очень кстати для юных 
художников.

А. КУЧЕРЕНКО.

С О О Б Щ А ЕТ  «НЬЮ-ЙОРК ТЛЙМС»

НЬЮ -ЙОРК. (Корр. И ТА Р
__Т А С С  Сергей Кузнецов).
Россия и по меньшей мере 
восемь других бывших совет
ских республик скорее всего 
б Х т  приняты в Междуна
родный валютный 
весенней сессии этой органи
зации, которая откроется Д7 
апреля в Вашингтоне. Об 
этом сообщила «го/1Ня газе
та «Нью-Йорк тайме», ссыла
ясь на неназванных руково
дителей МВФ и иностранных 
должностных лиц.

Как заявляют эти 
ностные лица, Р««ия, Арме
ния, Беларусь, У«раи"®- 
захстан, Молдова, а также 
три прибалтийские рсопуб-

лики — Эстония, Латвия и 
Литва, скорее всего будут 
приняты в эту международ
ную организацию, которая 
занимается предоставлением 
кредитов. Однако, по их сло
вам, процесс приема осталь
ных республик может занять 
больше времени из-за задерж
ки с получением достаточных 
данных об их экономике.

Тем временем, сообщает 
газета, входящие в «группу 
семи» наиболее развитых ин
дустриальных стран государ
ства и 156 членов МВФ все 
еще обсуждают, каким дол
жен быть размер взноса быв
ших советских республик в 
уставной фонд МВФ. Ожида

ется, что этот взнос составит 
от 4 до 4,5 процента устав
ного фонда, размер которого 
в настоящее время составля
ет немногим более 120 мил- 
ли^дов долларов.

Доля России, по всей ве
роятности, составит 2,5 про
цента. В связи с этим «груп
па семи* согласилась предо
ставить Москве место в со
вете управляющих МВФ, со
общает «Нью-Йорк тайме».

В случае, если доля| быв
ших республик будет уста
новлена в размере 4,25 про
цента, они должны будут вне
сти в уставной фонд 5,1 мил
лиарда долларов. По мень
шей мере треть взноса долж
на быть в твердой, а осталь
ная часть может быть внесе
на в национальной валюте, 
Члены МВФ могут рассчиты
вать на получение финансо
вой помон1,и в размере, пре- 
вышаю1цем их взнос в 3 — 4 
раза, отмечает газета.

КАЛЕЙДОСКОП
СТО КГО Л ЬМ . Специаль

ная группа экспертов реко- 
мсндоиала правительству 
Шпецин продолжить поиски 
места катастрофы самолета 
||С-3 сбитого в нюне 
года сопетскнм ис1‘ребитс- 
лем, и, если это представит
ся ^ОЗМ0Ж1ГЫМ, поднять 

. , его из под Иалтики, Как 
Н'' отмечается п докладе, в но

ябре минутнего года иласти 
бывшего С С С Р  признал^ 
что вопреки общепринятым 
нормам права, самолет был 
отакоиан над международ- 
Ш.1МН водами. Шведскт- 
эксперты получили нозмож- 
ность пос(*тнть Мсккиу и 
ознакомнткся с архивными 
материалами. Они 
изучили документоцию. име- 
г<1щук)ся по атому Делу 
Швеции. Н докладе подроо- 
Н(» рассказывается о 
сни самолета, ставнюн ЯО' 
следией для восьми »
его .чнинаиш, К лету 
годи окинаж ДС-Я, занимав- 
ишйся технической радио 
рн:1исдкой, усиел соверитть 
б()Ле(( пятидесяти полетов 
над Гшлтнкой, в ходе кото
рых не произошло ИИ одно
го ннцидептн. Миссия сй 
м(1.|ста велись вне пределов 
1’СС1* и «отвечала интере

сам Швеции, даже если ее 
результаты и использова
лись ч ко1ггактах с зару- 
|беж1й>1ми разведслужбами», 
указывают авторы доклада. 
Оии полностью исклкучают, 
что экипажу когда-либо мог
ло быть поручено «само
убийственное задание про
никнуть в советское воз
душное пространство», 

ЛОНДОН. Премьер-ми 
нистр Джон Мейджор астре 
тился в своей резиденции 
на Даунинг-стрит с участ
никами прошедшей в Лондо
не двухдневной конферен
ции «ноликобритаиия и По- 
сточ1гая Европа; партнеры в 
предпринимательстве». В 
фюруме принимали участие 
министры по вопросам за
нятости из стран Восточной 
Европы, Прибалтики, а так
же России, Украины и Ка- 
захстана. Как сообщили 
корр. И Т А Р - Т А С С  на 
Даунииг-стрит, в ходе бесе 
ды с участниками конферен
ции Дж. Мейджор подтвер
дил привержешгость Велико
британии оказанию содейст
вия посточноенропейским
странам, включая бывшие 
советские республики, н 
развитии частного предпри
нимательства и становлении 
рыночной мкономики. Гла
ва британского правительст
ва выразил удовлетворение 
тем, что указанные государ

ства «закрыли дверь» для 
марксистского подхода к 
экономическому развитию и 
перешли к упору на част
ное предпринимательство и 
рыночные отношения.

НЬЮ -ЙОРК. Каким будет 
изображение Элвиса Пресли 
на марке, которую намере
на посвятить ему американ
ская почтовая служба? Как 
объявил в Лас-Вегасе (штат 
Невада) главный почтмей
стер С Ш А  Энтони Фрэнк, 
право вынести окончатель
ное суждение по этому воп
росу решено предоставить 
миллионам ПОКЛОННИКО!)
«короля рок-н-ролла», скон
чавшегося в 1077 году в 
возрасте 42 лет. Голосова
ние намечено пронести в 
период с 4 по 26 апреля, 
как и следовало ожи
дать, по почте. Выбор аме
риканцам предстоит сделать 
между двумя художествен
ными миниатк1рамн, кото
рые были признаны лучши 
ми по итогам творческого 
конкурса с участием более 
50 работ. На одной марке 
Пресли изображен таким, 
каким был в начале карье
ры ■ молодым, улыбаю
щимся, веселым. На другой 
певец предстает п более 
зрелом возрасте, в своем 
«фирменном» белом костю
ме,

(И Т А Р -Т А С С ).

3
в Илюхин

Мифы перестроя- Гдлян-И ванов

я  избегу категоричных 
оценок. В 1983 году, приняв 
от следователей госбезопас
ности уголовное дело в от
ношении Ш . Кудратова —  
директора Бухарского гор- 
промторга, Музафарова —  
начальника О Б Х С С  Бухар
ской области, Гдлян вначале 
продол5кил начатое большое 
дело. Однако в последующем 
полностью подчинил следст
вие интересам политических 
амбиций. По сути свел его к 
«охоте» на кадры партийных, 
советских и правоохранитель
ных органов Узбекистана.

Задумайтесь еще раз над 
такими цифрами: из 64 лиц, 
арестованных за взяточниче
ство по постановлениям Гдля
на и его следователей, почти 
половина будет признана не
виновными и реабилитирова
на судами и новым следст
вием. Все они— ответственные 
работники республики. Но 
это только часть беззакония.

Хорошо зная, как велось 
расследование, как часто не
праведным путем добывались 
доказательства, я могу ска-, 
зать, что нагромождение лжи 
в делах Гдляна свело на нет 
правду. Ее перемешали и 
растворили в фальсификаци
ях и подтасовках, в насилии 
и моральном терроре. Не 
уверен, что и вступившие в 
законную силу приговоры в 
отношении оставшихся осуж
денных являются объектив
ными и справедливыми, не
смотря на миллионы, изъя
тые у отдельных лиц. я  ис
хожу при этом из важней
шего принципа правосудия 
«допустимости доказа
тельств». Его суть заключа
ется в том, что ни одно до
казательство нельзя класть 
в основу приговора, если оно 
получено с грубым наруше
нием процессуальных норм. 
Гдлян о Процессуальном Ко
дексе не вспоминал. Он не 
хотел его видеть, не хотел 
слышать о нем. Поэтому и 
оставшиеся в силе приговоры 
подлежат отмене.

«ВСЕ СВОБОДНЫ- 
УПЛАЧЕНО»

Что касается изъятых 
миллионов, то мы частично 
затронули то, как их изыма
ли, кому онч принадлежат в 
действительности. Гдлян и 
его команда не стали разби

в аться  почти в 6 миллионах 
Аттаулы Худайбергенова. Их 
попытались увести от истин
ного владельца, «приписать» 
другому лицу. Да и честно 
заработанные деньги, но не 
правомерно изъятые у граж
дан, тоже выдавали за день
ги мафии. Поэтому можно 
сказать, что в основном 
гдляновскнми миллионами 
прикрыли настоящую мафию.

Не буду голословным, со
шлюсь на материалы рас
следования, которые позво
ляют мне заявить, что Гдлян 
и Иванов, злоупотребив слу
жебным положением, неза
конно освободили от ответст
венности многих крупных 
расхитителей и взяточников, 
укрыли их преступления и 
не приняли достаточных мер 
к возме1цению государству 
огромного материального 
ущерба.

Весной 1983 года следо
ватели госбезопасности, на
чав уголовное дело в отно
шении директора Бухарского 
горпромторга Кудратова и 
начальника О Б Х СС  Музафа
рова, изъяли у них денег, 
ценностей на несколько мил
лионов рублей. Началась кро
потливая работа по установ
лению источников образова 
ния этих накоплеашй. На 
этой стадии дело принял к 
своему производству Гдлян. 
Главный вопрос, который 
стоял леред ним и его груп
пой, оставался прежним: от
куда у арестованных взя
лись огромные ценности? Вы 
двинули одну версию: КуД- 
ратой и Музафаров получа
ли взятки от своих подчинен
ных. Л коли так, то от пос
ледних надо получить л<>ки- 
аании о передаче денег, цен
ностей своим руководителям
на изъятую сумму.

Фи1гал следствия на этом 
участке таков. Кудратопу 
предъявили обвинение, а по
том Гдлян составил обвини 
тельное заключение, соглас
но которому Кудратов полу
чил взятки от 50 подчинен
ных ему Но службе работни
ков торговли на общую сум
му 2 млн, 358 тыс. рублей. 
Причем, как сделан вывод 
следствием, нзитки на сумму 
ОНО тыс. НЗа руб. были да
ны за счет хищений матери
ально ответственными лица 
Ми из магазинов и складов, 
а остальные взятки на сумму 
1 млн. 077 тыс. рублей ~  
за счет обмана покупателей.

Несмотря на это, Иванов, 
по согласованию с Гдляном,

(Начало ■ Л6М 37. 38 ,39).

в отношении всех 56 взятко
дателей, расхитителей и об
манщиков покупателей пре- 
кра'Гил уголовное дело. О них 
была проявлена трогатель
ная забота по сохранению их 
на должностях в торговле. 
А  ведь многие взятки исчис
лялись от 70 до 200 и бо
лее тысяч! Зав. секцией 
ЦУМа Саттарова, например, 
передала Кудратову 242 тыс. 
рублей, заведующие магази
нами Арипова — 113 тыс., 
Ташкулова ~  120 тыс. руб
лей.-..

Прекращение дела в от- 
нощении взяткодателей мо
тивировано якобы добро
вольностью поданных заяв
лений о передаче взяток или 
их вымогательстве. Наде 
прямо сказать, что принятое 
решение не соответствует 
материалам дела. Ни о ка
кой добровольности или вы
могательстве нельзя вести 
и речи. Об этом Гдляну не
однократно говорили некото
рые следователи группы.

Так, руководитель участ
ка следователь Бош неод
нократно возражал Гдляну,. 
когда тот давал указания о 
прекращении дел в отноше
нии взяткодателей. «Я с 
ним спорил,' говорил, что 
большие суммы взяток, как 
Же оста.влять 'взяткодателей 
безнаказанными, и сказал, 
что я прекращать уголовное 
дело в отношении взяткода
телей не буду. В ответ 
Гдлян говорил: «Чего орешь, 
чего пасть разеваешь? Мы 
без тебя этот вопрос ре
шим». В  ходе следствия бы
ли установлены факты хи
щений, обмана покупателей.

Когда я говорил, что ма
териалы о хищениях надо 
выделять в отдельное произ
водство, Гдлян говорил: «Ка
кое твое дело, убирайся от
сюда...».

И все-таки Бош против 
. своей совести не пошел, не 

совершил беззакония. Его 
совершили Гдлян и Иванов.

Действительно, уголовные 
кодексы всех союзных рес
публик предусматривали.. рс,- 
вобождение взяткодателя от 
ответственности, если тот 
добровольно заявит о пере
даче взятки. Была ли доб
ровольность у бухарских 
торговых работников? Нет, 
ее и в помине не было. Ник
то из них сам в прокурату
ру не пришел.

Как вспоминает бывший 
следователь группы В. Ту
ров, вся работа на бухар
ском участке сводилась к 
тому, чтобы любыми путя
ми получить «явку с повин
ной». с  этой целью людей 
вызывали на допросы и скло
няли к написанию «добро
вольных заявлений». В слу
чае отказа на них оказывали 
психологический нажим. Лю
дей держали в кабинетах с 
утра до вечера и не по од
ному дню, несмотря на их 
категорические отрицания 
передачи взяток. Протоко
лы допросов в этом случае 
ие составлялись.

Приведенное полностью 
соответствует показаниям 
следователя Калинина: «Что
бы иметь основания для ос
вобождения от ответствен
ности взяткодателей, им 
предлагалось написать заяв
ления, чтобы придать им 
смысл добровольности, не
зависимо, что они сами не 
приходили, а они действи
тельно сами к следователям 
не приходили... Было бы 
наивно полагать, что они са
ми придут с заявлениями».

Мы допросили большинст
во взяткодателей, и те отк
ровенно рассказали, что они 
сами с заявлениями о даче 
взяток Кудратову и руково
дителям УВД  Бухарского 
облисполкома не обраи1а- 
лись. Заявления писали, как 
правило, после неоднократ
ных вызовов след(жателями 
и под их диктовку. Допро
шенный Артыкоп сообщил, 
что его 33 раза вызывали 
на допрос, и только ночью 
2В июля 19Я4 года, на 34-м 
дсшросе, под жщейстнпем 
угроз и шантажа он вынуж
ден был написать ложное 
заявление о передаче ваят 
ки. Уголовное дело в отно 
шении него прекратили по 
'основаниям добровольного 
заяжления. Скажу, что в от
ношении Артыкона действи
тельно надо было прекра- 
Н1ать, но только за отсутст- 
иием события преступления, 
что мы и сделали, Взяток он 
не передавал. По вернемся 
к тем, кто действительно со- 
ве1)ншл преступления. Мы 
просто иедоумеиалн, как 
можно было преира1цать в 
отношении них уголовные 
дела. Натжмер, заведующий 
складом Касымов из похи
щенных им денег передал 
кудратону 52 тыс. рублей, 
Зти деньги в обвинении 
Кудратова фигурируют как 
похнп(енные нм самим, а Ка 
сымон, как это ни странно, 
подчистую освобожден от 
ответственности, И так в 
отноитннн шюгих расхнти 
телей.

(главы КЗ книги)
Почему Гдлян и Иванов 

пошли на это? Они просто 
вступили в преступную сдел
ку с преступными лицами, 
заранее пообещав не привле
кать к суду, лишь бы они 
давали показания на других 
лиц. Достоверность этих 
показаний тоже мало кого 
интересовала. Все доказа
тельства свелись к голым 
показаниям. Гдлян просто 
отказался от кропотливой 
работы, от всестороннего 
исследования хозяйственной 
деятельности обстоятельств 
торговли. Если бы он туда 
углубился, то многое открыл 
бы для себя. В том числе 
огромные хищения, неучтен
ный левый товар, приходив
ший в Бухару не только из 
Узбекистана, но и других 
регионов страны.

Еще следователями гос
безопасности в горпромторге 
была назначена ревизия. 12 
декабря 1983 года ее акт 
на 1610 листах был направ
лен Гдляну. Ревизия уста
новила недостачу на несколь
ко сот тысяч рублей, излиш
ки ценностей на 87 тысяч и 
необоснованную переоцен
ку товаров более чем на 
200 тыс. рублей. Однако 
акт ревизии Гдлян к делу 
не приобщил, его выбросили 
в «яму», а затем просто по
теряли.

Бухарская торговля пред
ставляла в тот период иск
лючительный интерес в кри
минальном плане. Начав с 
нее, можно было бы отк
рыть подпольные синдикаты 
по изготовлению неучтенной 
продукции и ее реализации 
через торговлю, которые 
нанесли государству значи
тельный (Ущерб. Гдлян и 
Иванов срезали лишь не
большой прыщ, оставив нет
ронутой всю злокачествен
ную опухоль, обеспечив ей 
благополучие на долгое бу
дущее.

Многие в группе Гдляна 
понимали это, предлагали 
разумные меры, но они схо
ду отметались.

Тот же следователь Кали
нин рассказал: «Хищениями 
наша группа не занима
лась... Гдлян приезжал из 
Москвы и на оперативных 
совещаниях требовал от нас 
быстрее заканчивать дело... 
Я полагаю, что торговлей 
надо было заниматься от
дельно, создать отдельную 
группу, назначить другого 
руководителя и заниматься 
торговлей. Ведь это «золо
тое дно». Предкуратура рес
публики просила дело Куд
ратова передать им, но 
Гдля1Н ие согласился».

Остается добавить, что 
Гдлян и Иванов незаконно 
освободили от суда в Бухар
ской области не только упо
мянутых 56 работников тор
говли, но еще 87 взяткода
телей.

Оправдывая беззаконие, 
Гдлян и Иванов пускались в 
длинные рассуждения, заяв
ляли, что они освобождали 
от уголовной ответственнос
ти второстепенных, мелких 
преступников. Конечно, их 
выступления в первую оче
редь рассчитаны на людей, 
не знающих фактической 
стороны дел, а попросту — 
на их о<Ьиан, Разве можно 
назвать мелкими деяниями 
ущерб, исчисляемый в сто, 
двести и более тысяч руб
лей? И какая уж тут борь
ба с мафией? И как непос
ледовательны Гдлян и Ива
нов в своем поведении и в 
своих заявлениях. В 0Д1юм 
случае они уводили от суда 
махровых расхитителей, взя
точников, а в другом- запер
ли в тюрьму более сотни 
людей, так называемых хра
нителей ценностей, много
детных матерей, престаре
лых старцев, беременных 
жени^ин, содержали их, не
виновных, под стражей от 
нескольких дней до несколь
ких месяцев и года. Значит, 
в арестах неиииовш>1х, кото
рые знать НС знали о хи- 
н1ениях, взятках, Гдлян и 
Иванов видели смысл борь- 
бы с мафией, Л там, где 
она в действительности про
цветала, — ее не замечали. 
Что-то действительно ие вя
жутся концы с концами, 
какая-то гипертро<|)нроиан- 
ная логика. По у нее ость, 
видимо, тоже объяснения,

Прежде чем сказать о 
ш(Х, приведу выдержку ич 
протокола допроса следова
теля И, Олореско.

«Точной даты сейчас не 
припоминаю, Но где то в 
И)Й7 году нами была полу
чена информация, поступив
шая то Ли от свидетелей, то 
ли она была нам прислана, 
сейчас уже ие припомннан), 
о том, что на Навонйском 
производственном объеди- 
иении хлебопродуктов обна 
ружена недостача шести ва
гоном с зерном, Насколько 
сейчас номшо, нами была 
назначена по об1.едннснню 
ревизия его фнцансово-хо- 
аяйптвеи1К)й деятельности, 
по результатам которой бы
ла выявлена недостача ' н

пределах 1,5 миллиона руб
лей».

Олореско прав. Недостача 
была большой. Был и акт 
ревизии с приложением к 
нему множества докумен
тов. Гдляновские следовате
ли начали расследование, 
получили показания о круп
ных взятках в объединении. 
Но вскоре дело по непонят
ным причинам прекратили, 
так и не установив причин 
недостачи. Многие бухгал
терские документы из дела 
исчезли. Мы передопросили 
почти всех следователей, ра
ботавших у Гдляна на бу
харском участке. Многие из 
них заявили прямо: «Гдлян 
запретил расследовать хи
щения, не соглашался и на 
выделение материалов по 
разграблению государствен
ной, общественной собст
венности в отдельное про
изводство».

Наиболее интересные по
казания мы получили от 
следователя М. Романова, 
который небольшой проме
жуток времени возглавлял 
участок.

Он рассказал, что еще в 
1984 году они располагали 
официальными показаниями 
о связях Кудратова с тор
говыми базами в Ташкенте, 
получении там в больших 
объемах дефицитных това
ров за взятки. Сами товары 
были из излишков и изго
товлены подпольно. Дирек
тором одной из баз был че
ловек кавказской нацио
нальности, то ли грузин, то 
ли армянин. Гдляну докла
дывали все материалы след
ствия, докладьшали и эти, 
но 9н по ним никакого ре
шения не принял.

В материалах гдлянов- 
окого расследования час
тенько мельками люди с За
кавказья, в том числе и ар
мяне. Но ни один из них, 
несмотря на веские подозре
ния и достоверные данные 
о совершении преступлений, 
к уголовной ответственности 
не привлекался. «Кавказцев» 
судили по делам, находящим
ся в производстве других 
следственных групп, но толь
ко не гдляновской. Показа
ния о «левом» товаре яв
лялись тоже достоверными. 
А в подтверждение можно 
сослаться на уголовные дела 
по галантерейным и швей
ным объединениям «Гузал» 
и «Малика», расположенным 

в Ташкенте. В них были вскры
ты целые подпольные це
ха. Их расследовала группа 
следователей, возглавляемая 
следователем по особо важ
ным делам при Генераль
ном прокуроре Ю. Любимо
вым. Следствие шло в тот 
же период, что я гдлянов- 
ское. Любимову удалось ус
тановить хищение более чем 
на 20 млн, рублей, прив 
лечь к суду большую груп
пу расхитителей, су1цест- 
веино возместить причинен
ный ущерб. При желании 
Гдлян мог бы в этом деле 
почерпнуть дополнительную 
информацию для ориентиро
вки своего следствия, но 
не захотел/ идти по следу 
настоящей мафии, И не 
только здесь.

Гдлян располагал обшир
ной следствен1юй информа
цией о поступлении из Тби- 
Л1КИ в Бухару под видом 
лоскутной ткани хорошего 
полноценного материала. Он 
пользовался повышенным 
спросом у населения. Доку
менты составлялись на пос
тупление лоскута, а шла 
ткань, которая продавалась 
но стоимости выше, чем 
лоскут. Разница в цеие, ис
числяемая сотнями тысяч 
рублей, присваивалась. За 
поставг$у ткани неод1нжрат- 
1)о .ВОЗИЛИ- большие взятки 
н Тбилиси.

Следователями был соб
ран большой следственный 
материал. Оставалось пое- 
хатг. в Грузию и там выпол
нить ряд следственных дей
ствий, но Гдлян не разре
шил нм В1.(еэд. Мафия псх:- 
ле этого облегчетю вздох
нула.

Но и .1ТО не все. Следо
ватели установили доставку 
армянами « 15ухару иран
ской ткани, которую быстро 
распродавали в торговых 
точках. От ее продажи Куд
ратов им«!л хороший «на 
вар*. Материалы по этому 
зпн:к)ду были собран1.| неп
лохие; изъяты документы, 
допрошены работники бухар 
скнх магазинов. Оставалось 
запросить армян. выяс
нить, где и как они приоб 
ретали ткань, почему ее при
возили ц Бухару. Установи 
ли их местонахождение. 
Они проживали в Гру.1ин. 
Однако Гдлян вновь отказ<»л 
в командировке, не дал доп- 
раншвать армян и занер * 
ншть весьма перснективнов 
расслед«тание, По его ука- 
заниш матерггилы следсТ’ 
ВИЯ были изъяты из дела 
и выброшены и «яму». 
Иными словами, их уничто

жили, не показали ни про
курору, ни суду. Мафии ос
талось только рукоплескать 
и пить за здоровье Гдляна!

И здесь уместно привести 
высказывание следователя 
гдляновской группы Сухо- 
бруса. Характеризуя метод 
работы Гдляна и Иванова, 
он заявил: «Они с профес
сиональной точки зрения 
беспомощны. Я не видел, 
чтобы они были заинтересо
ваны на основании закона 
бороться с коррупцией, ма
фией и вообще с преступ
ностью. Все делалось для 
других целей, но только не 
для этого. Я ие знаю, был 
ли тогда разговор о депу
татстве. о демократизации, 
но гласность набирала темп, 
и на этой волне они реши
ли использовать свое долж
ностное положение. Это бы
ла не борьба, это было на 
втором плане».

К сожалению, и надо 
признать, объективно,
Гдлян и Иванов нанесли 
серьезный ущерб борьбе с 
преступностью не только в 
Узбекистане, но и по всей 
стране. Два заурядных поли
тических авантюриста нанес
ли удар по авторитету пра
воохранительных органов.

КУДА СМОТРЕЛ

Полагаю, что я представил 
достаточно фактов, свиде
тельствующих о грубом без
законии, попрании прав 
граждан в ходе гдляновского 
расследования. У  многих, 
естественно, возникли спра
ведливые вопросы: «Почему 
все это стало возможным? 
Где находился прокурорский 
надзор за Гдляном и его 
группой? Почему суды вы
носили необъективные при
говоры?».

Буду откровенен: настоя
щего прокурорского надзора 
за группой не было. Его не 
могло быть по ряду причин, 
в том числе и личностного 
характера. Попытки бывшего 
заместителя Генерального 
прокурора С С С Р  А, Катусе- 
ва навести хоть какой-то 
порядок были запоздалыми, 
Маховик беззаконий набрал 
такие обороты, что его оказа
лось невозможно остановить, 
кроме как разрушить и за
менить полностью.

В аО-х годах следственная 
часть Прокуратуры Союза 
состояла из полутора десят
ков следователей по особо 
важным делам, одного про
курора, ее начальника и двух 
его заместителей. Это штат. 
Но под знаменами следствен
ной части постоянно находи
лись несколько сот следова
телей, прикомандированных^ 
с периферии. Дела расследо
вались самые сложные, са
мые объемные и в разных 
точках Советского Союза. На 
пример, во второй половине 
80-х годов следователи по 
особо важным делам, воз
главляя групп1>г, работали в 
Белоруссии, Ка.захстане, 
Азербайджане, Узбекистане, 
Ленинграде, Армении. Ко
нечно, проконтролировать их 
работу физически — силами 
начальника, двух его заме 
стителей и прокурора - бы
ло невозможно,

В конце 1987 года штат 
прокуроров по надзору за 
следователями следственной 
части увеличили до четырех 
Но н это --  капля в море. 
Поэтому больше приходилось 
уповать на самих руководи
телей групп, союзных следо
вателей по особо важным де 
лам.

Однако не все из них вы
держали испытание в|[)смв- 
нем, нахождением на высшей 
следственной ступени, но 
1*сс обладали житейской муд
ростью, пониманием того, что 
ош| постоянно работают с 
людьми. К тому же отрнца ' 
тельно сказывалась большая 
текучесть кадров, где-то Н(> 
срабатьшала и преемствен
ность. >^тя поучиться след
ственной мудрости было у 
кого. В следственной части 
До последних дней в долж
ности старших следователей 
П(1 особ() иив<ным делам ра
ботали такие иавестньи! лю
ди, профессионалы величай 
шей квалификации, как Сер
гей Михайлович Громов, 
И^лий Дмитриевич Любимов. 
Они отдали следствик! более 
сорока лучцшх лет своей 
жизни, Их перу принадлежат 
обвнинтельные заключении в 
отношении сам1>1Х матерых 
расхитителей, взяточник*»»!, 
убийц, тех. кто в 3 0 —1"и)-с 
годы 90веришл массовые ре
прессии ни в чем не гкишн 
ных граждан. П11«йдя столь 
долгий муть, они нигде и ,(ш 
в чем Н(! гтпятналн гшаиин 
следователи,

{Продолжение следует).
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Актуальное интервью

Сохроним природу- 
сбережем себя

Одннн КЗ главных архвмкторов опубликованного на 
днях проекта Закона «Об охране природы» является 
Комитет Верховного Совета Республики Узбекистан по 
вопросам экологии и рационального использования при
родных ресурсов. Об атом жизненно важном документе, 
определяющем правовые, акономнческие, организацион
ные основы в деле охраны природы в интересах нынеш
них и грядущих локсменнй — беседа нашего коррес
пондента с председателем вышеназванного Комитета 

[ЛОВГА . Т. ДЖ АЛИ ЛО ВЫ М .

— Абдулахат Турапович, 
какова, на ваш взгляд, глав
ная особенность этого доку-' 
мента?

— Если говорить кратко, 
то сегодня на всенародное 
обсуждение вынесен проект 
главного, основополагающе
го закона, ^ о  основа, фун
дамент, на котором будет 
строиться вся природоох
ранная деятельность. Вслед 
за законом «Об охране при
роды* последуют другие, 
но из того же пакета: закон 
«Об особо охраняемых при
родных территориях». «О 
недрах», «О лесном хозяй
стве» и т. д. Таким обра
зом, все, что связано с ох
раной вод и почв, флоры и 
фауны, найдет конкретное

вованы при его составлении?
—  Проект подготовлен 

Комитетом Верховного Со
вета Республики Узбекистан 
по вопросам экологии и ра- 
Я!ионаЛ>ного Исполызования 
природных ресурсов совме
стно с Государственным ко
митетом по охране природы. 
Разумеется, было изучено 
множество природоохран
ных) документов, законов и 
законопроектов бывшего 
Союза С С Р , но особенно 
полезными в этой работе 
оказались законопроекты об 
охране природы Казахстана 
и Украины, где наиболее 
четко, на наш взгляд, пре
дусмотрены правовые ме
ханизмы: санкции, поощре
ния. наиболее скрупулезно

разработке проекта. В це
лом эта работа завершилась 
больше года назад. Затем 
проект был направлен прак
тически во все комитеты, 
министерства, ведомства, 
организации, связанные с 
природоохранной деятельно
стью, откуда поступило 
более 170 замечаний. По
том — снова обсуждения: 
в комитете, среди депута
тов. и, наконец, в Прези
диуме Верховного Совета, 
после чего проект и оказал
ся в печати. Как видите, не 
так уж быстро рождаются 
новые законы.

Пользуясь случаем, хочу 
выразить глубокую благо
дарность тем, кто в той или 
иной мере принимал участие 
в подготовке Закона, а так
же тем, кто пришлет свои 
соображения после того, как 
прочитает проект закона об

правовых актов. Если срав
нить нынешний проект «ос
новного» закона и всех по
следующих ва ним проек
тов, которые нарабатыва
ются в комитете, со старым 
республиканским законом 
«Об охране природы», 
состоящем всего-то из вось
ми довольно расплывчатых 
пунктов, то можно сделать 
совершенно уверенный вы
вод о том, что мы вышли 
на качественно новыйк под
ход к природоохранной де
ятельности. Главная особен
ность всех этих документов 
состоит в том, что они име
ют точный адрес приложе
ния сил и, на мой взгляд, 
не грешат, как это было 
раньше, общими местами.

— Читателю небезынте
ресно будет узнать, как 
шла работа над проектсш? 
Какие силы были задейст-

охране природы, напечатан
ный в газетах.

— Что, на ваш взгляд, 
необходимо выделить особо 
при вдумчивом чтении от
дельных разделов и статей 
проекта?

— Статью 1 1 — 0 праве 
на благоприятную для жиз
ни окружающую природную 
среду. Это не только забо
та о живущих ныне, но и о 
будущих поколениях. Затем 
раздел V . посвященный ре
гулированию и использова
нию природных ресурсов. 
Здесь в действие вступают 
'̂ ■акие механизмы, которые 
не позволят, как это имело 
место не так давно, разба
заривать и хищнически уни
чтожать природные ресу^ы. 
Ну и, конечно, раздел УП1 
— об экономических мерах 
обеспечения охраны приро
ды, суть которого сводится 
к тому, что наказание за 
вред, нанесенный ей, неот
вратимо. Между прочим, в 
разных странах при строи
тельстве и дальнейшем 
функционировании тех или 
иных объектов на природо
охранные мероприятия за
трачивается до 30 процен
тов всех средств.

— Какие наиболее острые 
проблемы предстоит ре
шать, опираясь в полной 
мере на новые правовые 
документы об охране приро
ды?

— Прежде всего, опира
ясь на закон, нужно систе
матизировать, узаконить 
всю природоохранную дея
тельность всех малых и 
кррны х предприятий и хо
зяйств, ужесточить паспор
тизацию всех хозяйств, тер
риторий. Нужно, опираясь 
на закон, перейти к состав
лению и вьшолнению таких 
государственных программ, 
как «Чистый воздух», «Чи
стая вода», «Технологиче
ски чистая продукция». Эти 
задачи, конечно, так скоро 
не решить. Но подступаться

к ним нужно уже сегодня.
— И в  завершение, пожа

луйста, прокомментируйте 
экономические меры и про
чие санкции, заложенные в 
проекте и направленные на 
обеспечение надежной охра
ны окружающей среды.

— В государствах С Н Г  
— в России, на Украине, 
Казахстане, Молдове, Тад
жикистане, а также в При
балтийских государствах 
введена плата как за поль
зование природными ресур
сами, так и за загрязнение 
окружающей среды. Это по 
зволит бережнее использо
вать природу. стимулиро
вать предприятия, трудовые 
коллективы, отдельных 
граждан, вкладывающих 
средства в природоохра'нные 
мероприятия. Причем, реа
лизация этих мероприятий 
и соответствующее сниже
ние объема выбросов, сбро
сов, отходов приведет к сни
жению размеров платы за 
использование окружающей 
среды. Взимаемая плата 
должна направляться в мест
ные фонды охраны природы 
и использоваться только на 
эти цели, что подчеркнуто 
законом. Особо следует от
метить то, что наряду со 
штрафными санкциями пре
дусматриваются и стимули
рующие факторы: за дости
жения в охране окружак> 
щей среды, за производст
во экологически чистой про
дукции и т. д. ^

Что же касается отдель
ных производств или пред
приятий, активно загрязня
ющих среду, то я думаю, 
экономи'^еские меры долж
ны быть настолько серьез
ны. что в результате их 
безоговорочного исполнения 
наиболее злостные наруши
тели, Закона, заплатив о^ 
ромные штрафы, могут ока
заться на грани полного 
банкротства. Здесь, по-мое- 
му, нужно исходить из про
стого сравнения: что доро 
же —  сбрасывающий в атмо
сферу, почву и{ воды от
равленные отходы огромный 
завод или’ безвозвратно за
губленная в результате та
кой «деятельности» уни

кальная маленькая речка?
Надо помнить, что, со

храняя природу, мы прежде 
всего! сохраняем себя и сво
их детей.

Вел беседу 
А. Т А Н Х ЕЛ Ь С О Н .

УГОАОХ САПП11 ЮМОРА

Ю м о р е с к а

ВСЕ ПОДПИШ»^
РОГАТИНКИ

Почти по Марксу:
Деньги — намр — двикги.

• • *
Только • донь •  Марта в 

страна устанааливаатся мамо- 
кратна!

Сайчас труАНо 
на троих, цш и 
что-то.

* *

сооврааить 
аообща на

ЗАГАДКА

Что растат и 
траскучиа аимой! 

Цаны.

ПРИРОДЫ 
в морокы

• ЖИВАЯ РЕЧЬ
Широко иавостан булгаков

ский литературный горой Ша
риков. От наго, вароятно, 
пошло крылатое народное из- 
рачаниа: «Что у вас. Шариков 
на хватает!»

КАК 1СЕМ СТАТЬ 
КАПИТАЛИСТАМИ!

Приватиэировать землю, не
бо, солнце, звезды...

Доставил Ф. АРХОВ.

Экономика
1КОНОМИКОЙ -  
нах ЕЭС.

должна быть 
считают в стра-

Цаны освободили, а 
ники на сияли.

маруч-

СВЕТСКАЯ ХРОНИКА
Сочетались законным вра- 

\|ом голый король N королева 
стриптиза.

* * •

Целых пять пет нам читали 
одну сказку: «Раиса в стране 
чудес».

Пре^дставьте себе на ми
нуту такую ситуацию: сроч
ная операция откладывается 
из-за отсутствия донорской 
кропи. А такие тревожные 
сообщения все чаще и чаще 
поступают в органы здраво
охранения. Трудности с фор
мированием донорской крови 
переживает и наша респуб
лика. Что стоит аа этим? 
Опасность потери сотен, а 
может и тысяч безвременно 
ушедших из жизни людей. 
Н<*восполнима утрата родно
го, близкого человека, ибо 
что может быть дороже! че
ловеческой жизни. Проблема 
дефицита уникального «жи
вого лекарства* с каждым 
днем становится все острее. 
Происходит это оТ того, что в 
последние годы резко сок
ратилось число безвозмезд
ных доноров. Только и Узбе
кистане за последнее время 
из отряда доноров выбыла 
четверть состава.

На фоне печальной статис
тики хотелось бы отметить 
работу, которая ведется в 
•шболыиом районном центре 
и селе Вайсуи, что располо
жено в предгорьях Сурхаи- 
дарьннской области. Здесь 
на семь тькгяч жителей пять
десят постоянных доноров и 
( выше двухсот тех, кто сдает 
кровь периоли'гесни.

Столь успеЙ1иов развитие 
донорского дннжпння р*».

Рис. Ю. ШАКИРОВА.

— Не хочу! Не могу! Не 
имею права! — трижды гарк
нул директор, и трое огор
ченных сотрудников покину
ли кабинет. Вошла секретар
ша, вручила ему запечатан
ный конверт. Он вскрыл его, 
прочитав письмо и ВЫДОХЩГД 

слова: «Наконец-то!*. По
том как бы спохватился, кив
ну® на дверь: «Верните 
их*. Секретарша выскочи
ла и вернулась с теми тре
мя сотрудниками, которые 
только что были в кабинете.

— Значит, вам квартиры 
нужны? — спросил директор 
у первого.

— Хотя бы одну, Салид- 
жан Уктамович.

-г- Зачем одну? Я  вам че
тыре дам. Молодых артис
тов надо беречь. Каж
дому по квартире. Молодо
женам —- с улучшенной пла
нировкой.

— Расрешите, хотя бы 
текстовук) афишу набрать! — 
взмолился второй.

— Зачем? Это затянет 
гастроли. Делайте сразу и 
плакаты, и сводную афишу. 
Да. да, да! Если не риско
вать, значит топтаться на 
месте.

У  просителя вытянулось 
лицо.

отдал свою кровь еще буду
чи студентом медицинского 
института, как говорится, по 
долгу профессии. Наджмит- 
дин, сотрудник милиции, при
шел первый раз на донорский 
пунк'? в наденаде вылечиться 
от гипертонии.

— И представьте себе.

зультат больиюй и кропот
ливой работы сотрудников 
областного комитета Общест
ва Красного Полумесяца.
Председатель Сурхандарь- 
«нского ОК ОКП Кахрамон 
К А М Б А РО В  в беседе отме
тил, что пока удается сохра
нить прежний уровень по 
сдаче крови — ведь в облас
ти До сих пор можно встре
тить целые семьи доноров.
Одна из них — семья Хур- 
сандопых из Вайсуна. Из 
четверых братьев Хурсан- 
довых трое — Рахматулло,
Наджмитдин и Патулло уже 
в течение двух десятиле-« 
тий занимаются этой бла
городной деятельностью.
Все трое награждены зна
ком «Почетный донор 
С С С Р » , Еще один брат Ах
мад я сестра Холбиби в этом 
году также представлены к 
этой награде. Стала донором 
и Зайнаб—жена Йаджмитди- 
на, ее деятельность отмече
на медалью Пирогова.

Все они выглядят здоро
выми, прекрасно себя чувст
вуют. И по слонам Рахма
тулло, а он врач по профес
сии, все это благодаря донор
ству. Не зря ведь древние 
врачеватели использовали 
кровопускание как важное 
средство оздоронления.

К донорству каждый из 
Хурсандовых пришел своим мы услышали много добрых 
путрм, Рахматулло ппсрпыс слон и адрес, :1Той семьи, Дом

— Что у вас? — Обратил
ся шеф к третьему.

— Поговорите с худру
ком... Пусть людей не трав
мирует.

—  Разговоры здесь не по
могут. Объявлю-ка ему стро
гий выговор. Нам нужны 
люди, любящие искусство!

Счастливые сотрудники 
покинули кабинет.

— Салиджаи Уктамович, я 
Вас сегодня просто не уз
наю, — произнесла секре
тарша.

Генеральный поднялся над 
столом и. как с трибуны, 
произнес:

— Много лет я сидел в 
этом руководящем кресле и 
ни одного решения сам не 
принял. Ответственности бо
ялся. Все ждал своего звезд
ного часа. И дождался: на 
пенсию меня отправляют с 
завтрашнего числа. Значит, 
за все, что я сделаю сегод
ня, завтра будет отвечать 
другой. Зовите но мне сей
час каждого, всех подряд!

Все подпишу, разрешу, 
санкционирую! Полжизни 
руки были связаны, хоть 
пару часов поработаю по- 
настоящему. Наконец дождал
ся!

Владимир ЛАПИН.

Хурсандовых расположен не
далеко от больницы. И не
редко в критические момен
ты в любое время суток 
именно к ним медики обра
щаются за помощью  ̂ И ни 
разу не было отказа. Совсем 
недавно они вступили в борь
бу со смертью и отстояли

НА СЦЕНЕ 
ОН И ОНА

Любите ли вы театр! Этим сокраментальным 
вопросом сколько уже лет терзают нас 
дотошные театроведы.

С ответом сложнее. Может быть, и любили бы, 
был бы предмет. Не часто балуют своего 
зрителя театральные коллективы. Но бывают, 
оказывается, и редкие исключения.

Такой «счастливый случай» произошел совсем 
недавно в Ташкентском русском академическом театре 
драмы имени Горького, где состоялась премьера 
спектакля «Убить мужчину!» по пьесе 
Эдварда Радзинского. Осуществили постановку 
Фахритдин Махаматдинов и Владимир Шапиро.'
Пьеса написана на актерский дузт и играют ее 
заслуженная артистка Республики Узбекистан 
Лариса Михайлова и лауреат премии
Ленинского комсомола республики Виктор Вержбицкий.

Получилось чудо. Пьеса Радзинского, 
написанная довольно давно, удивительно 
точно «подошла» к »тим двум ведущим 
в труппе актерам.

Удаче спектакля, конечно, способствует и малая 
сцена театра, где, как на ладоии, видны 

все смены состояния актеров, тончайшие нюансы игры.
Первое действме пьесы — зто своеобразный 

моноспектакль героини, второе — игра в дузт.
Она — актриса Нина, никак не может 

избавиться от своей великой любви а Нему.

Он — актер Саша никак не может избавиться от Нее — 
актрисы Нины. И от своего бывшего чувства.

Лариса Михайлова (Нина] — поразительна.
Сначала она общается с собой, затем, включает 

а общение воображаемую подругу, и лишь 
потом появляется реальный Саша.

Никакой истории, и вроде бы ничего не происходит, 
но все погибают от «зтой великой любви». Виктор 
Вержбицкий (Саша] настолько же понятен, насколько 
и сложен. Он ненавидит и любит, страдает 
и ликует. Общаются «на износ». И именно здесь 
актеров подстерегала главная опасность — 
свести спектакль до уровня бытовой мелодрамы.
Режиссура спасает ситуацию, предлагая гротеск.

И незатейливая история двух одновременно 
счастливых и несчастных людей перерастает в 
позтическое общение.

Т. ЯКОВЛЕВА.
Фото А. РАХИМБАЕВА.

стало ясно, что в последнее 
время их тревожат многие 
проблемы. Они связаны с 
падением престижа доноров 
и отсутствием внимания и 
заботы со Стороны местных 
органов власти. Фактически 
эти люди, живущие для бла
га других, не имеют льгот и

<и>

ДОНОРЫ из БАИСУНА
говорит он, улыбаясь, с 
тех пор забыл про свои из- 
нуряюп;ие головные боли.

Водитель Патулло пришел 
на помоцу> своему годова
лому сыну Кобилу во время 
^ ч н о й  операции. Сестра 
Холбиби, работающая сани
таркой в местной больнице, 
ипасла жизнь жещцине, ожи
давшей ребенка. Каждый из 
Хурсандовых после этого 
первого шага стал постоян
ным донором. И за многие 
годы Хурсандовы опасли 
жизнь многим односельча
нам.

В шутку мы часто го
ворим, что полсела наиш 
кровные родственники, 
говорит Холбиби.

Это действительно так. В 
беседах с жителя М1< Пайсу на

Учредитель: ВерхоШй Ш е т  Республики Узбекистан

1 Р  ■ I  м  <

молодую мать Гульсару Ах
медову, отца больгиого семей
ства Вури Джаббарова, сту
дента Равншна Назарова. 
Сейчас .эти люди здоровы и 
всегда добрым словом вспо
минают тех, кто вернул их к 
жизни.

В прошлом году, когда 
Наджмитдина лурсаидова, 
начальника местного ГАИ  
провожали на пенсию, на тор
жество неожиданно с подар
ками и слонами благодар
ности явились те, кто обя
зан ему жизнью и ядорсжьем.

Я был с)чень тронут их 
йниманисм, вспоминает 

Наджмитдин, - и, открове1Шо 
говоря, не ожидал, что этих 
людей так много.

Отрадно то, что примеру 
Хурсандовых последовали 
многие жители Пайсуна. Од 
1нако и:> разговоров с ними

мало поои;рнются. Это осо
бенно сказывается сейчас, 
когда ощущается дефицит не 
только какихгто (гсобых про- 
дуктов питания, но и самого 
необходимого. А ведь донору 
для восстанонления сил 
нужно калорийное и высоко- 
качествен1гое питание! Кроме 
того, руководители предприя
тий очень неохотно отпуска
ют своих сотрудников на до
норские пункты, зачастую 
игнорируют положенные 
дополнительные дна дня от
дыха. Но более псего тех, 
кто хотел бы стать донором, 
беспокоит угроза наболена 
НИН СПИД(>м, И хотя на се- 
годнн1иннй день все донор
ские пункты республики ра
ботают только с одноразо
выми системами и шприца
ми, необходимо иметь в пн- 
ДУ. что |>»он) кр(»нь донор

сдает очень часто в экстрен
ном случае: в больнице, в 
поликлинике. И от оснан1е- 
ния этих учреждений одно
разовыми системами сегодня 
н донорском движении зави
сит многое.

Хочется надеяться, что 
тревогу доноров разделяют 
и те, кто ответстве»! за ре
шение всех этих проблем. 
Нее мы с нетерпением ясдем 
принятия закона «О донор
стве», проект которого уже 
разработан и передан в Вер
ховный Совет Республики Уз
бекистан. В нем предусмотрен 
целый ряд мер по предос
тавлению донорам социаль
ных и экономических льгот 
и поднятию их престижа в 
г)бн(естве. Хотелось бы, что
бы принят он б1.1л как мож 
но скорее, пока на1ии донор 
ские пункты совсем не опус
тели,

И последнее. П наше труд
ное время низкий поклон та
ким, как Хурсандовь!, спаси
бо за их гражданское му
жестве» и па мил(н:ердие к 
больным людям.

Р. СА М И ГУЛ Л И Н А , 
з̂ам. начальиикн отдела 
оргоннзиционно - массо- 
■ой работы ЦК ОКИ Нее. 
публики У.1бекигтан.

спорт
ОДИН ПИШЕМ,
ТРИ в УМЕ

Только один боксер из Уз- мира в Сиднее (Австралия),
бекистана — Артур Грнго- Он был близок к абсолютной
рян включен в состав олим- победе, но в финале «золото»
пийской сборной Содружест- буквально уплыло из рук.
ва Независимых Государств. Что ж, у ташкентца на рнн-

Конечно, до открытия Игр ге Барселоны есть возмож-
в Барселоне какие-то пере- иость доказать, что в весе до
мены произойдут. Но основ- 60 кг он — сильнейший в
ной отбор произошел уже любительском боксе,
сейчас — на чемпионате Болату Белосарову (до
С Н Г по боксу, который за- 57 кг) — всего девятнад-
вершился несколько дней на- цать лет. Но в его послуж-
зад в Тамбове. ном списке уже восемь де-

В весовой категории до сятков побед над сильными
60 кг, в которой выступал соперниками. Болат — чем-
Грнгорян, собралась солид- пион Узбекистана. А  в но-
ная компания — 24 боксера, ябре он блистательно завое-
Армейцу из Ташкента приш- вал звание чемпиона Воору-
лось провести четыре боя, женных Сил С Н Г. На турнн-
чтобы добраться до финала, ре в Тамбове эксперты на-
Первая встреча со Стару- зывали юного боксера одним
шенко — резким и активным из главных претендентов на
боксером из Беларуси. Внеш- «золото» чемпионата. Еще
ний рисунок поединка пона- бы! Болата отличает высокая
чалу выглядел вполне благо- техника. Он вынослив, обла-
получио для минчанина. Его  дает мощным «акцентирован-
агрессивная, размашистая ным» ударом в корпус, 
манера ведения боя обычно
привлекает зрителей. Но Ар- „

й о с5 е Т к и х  зад\"ч®Гх,'“'” кото" Но®всГже''не "хва'
рые поставил соперник. С  на- и

пов^“ *оГп ‘Г п ™ к а “ пп^”^у «ою С опытш.1м\еботаревым
щество ташк1^ца не Е  Санкт-Петербурга Ъолат
ло ш м к и х  сомнен*^ V ап- воспользоваться
б н т^ )^  сомнении у ар (.воими козырями. Он ввязал-

Й следующий поединок с “  ® невыгодный обмен уда-
москвичом Узляном не соста- выТлядел**нГхуже соперн™
вил никаких сложностей для " Г ^ у м а ю  на пешеииё ап- 
нашего боксера. А  четверть- ? Думаю, на решение ар
финальный бой с Щ у к и ^ м  повлиял авторитет
в е р ш и л ся  досрочн?.^ Мощ- Двукратного чемпиона стра- 
иый, атлетически сложенный 
боксер из команды России
рассчитывал взять верх над в Х ш  Б ^ ?е п  и  Ш м о н  
Григоряном в обмене уда- “ оксвр из ш ахри
рами. Легкомысленное реше- “ д?? Лияил1*° До
ине! Манера ведения боя у ^пе^ушество и а ^  П а л и а т
ташкентца экономная, не эф- Теиченко ГУкпа^

. .  Г р о .
раунде.

Зато в полуфинале таш
кентцу пришлось нелегко. 
Юный Гвасалия из грузин
ской сборной действовал на 
ринге уверенно, нему не раз

Бунин был фаворитом и в 
решающей встрече — с ка- 
захстанцем Хабибрахмано- 
вым.

Игорь в прошлом году
н не два удавалось угады- собрал богатый урожай побед
вать тонкие маневры таш- » самых престижных турни-
кентского боксера. И все же Р®*- 0 “ завоевал звание
Григорян победил, и вышел чемпиона страны, победил в
в финал чемпионате Вооруженных

Здесь ташкентец ветре- кажется, в фш1але
тилсц с чемпионом мира АЛ- "  не дожда- 
ратом Хаматовым. Зрители
с нетерпением ждали этот ^
поединок. Соперники хорошо Л * !.™
зиа1от друг друга. К  тому Держанной экоиомнХма* 
же боксируют совершенно в Х е  и по мнению
разном стиле. Хаматов — мнению экспертов, 
«по-кубински* делает став- Добился все же перевеса. Но
Г »  о ~ ’. х Г Г й  7 д 5 . а у .  " Р И » « . Л .
левой. Григорян предпочнта- Хабнбрахманову.
ет комбинационный, игровой Двенадцать победителей
бокс. Поединок был острым, чемпионата С Н Г  — главные
напряженным. Секунданты кандидаты в олимпийскую
Хаматова рассчитывали, что команду. Но тренеры сбор-
ему удастся активно провес- ной, конечно, держат на за-
тн концовку боя. Но ташкеи- метке группу перспективных
тец лучше распределил си- бойцов. У  Бунина и, Белоса-
лы. В третьем раунде его рова еще есть шанс «вско-
преимущество стало заметно, чнть на подножку» олнмпий-

Прошлой осенью Артур ского экспресса в Барсело-
Григорян завоевал сереб- ну.
ряную медаль чемпионата В. ВОЛОДИН.

« А М Е Р И К А Н К А »  В  С А М А Р К А Н Д Е

В Самарканде завершил- следующих этапах турнира, 
ся личный чемпионат Рес- 0  финал вышли ташкен 
публики Узбекистан по биль- тец Султанходжа Мариф- 
ярду. Соревнования про- ходжаев и Вали Раджабов 
водились по одной из наи- из Ташкентской области, ко- 
более доступных и распро-' торые и разыграли главный 
етраненных разновидностей приа — магнитофон. По- 
этой игры — «американке», четный трофей достался С.

ЛИПУ оеспублики ппонрлн проведению чемпионата, 
вст%чи^ 7  шести п Ггр уп  приобретению призов взяли 
пах. Затем двенадцать силь- на себя сгшнсоры — госу-

Г «*еГ ™  Д .Р«»е- "ь.в - ,о «„е р ,в ск и ,

продолжили борьбу на по- предприятия Самарканда.

Л И Д Е Р - « А В Т О М О Б И Л И С Т »

Четыре матча, провели в «Автомобилист* единствен
ная команда, которая не 
проиграла нн одного из 26 • 
календарных матчей, нрохо- 
дипишх в различных горо
дах. Таким образом, спорт
сменки Таин{ента уверен1Ю

чем-

«домашнем* туре волейбо
листки ташкентского «Ав
томобилиста*, выступаю- 
и̂ ие в первой лиге чемпио
нат» СИ Г. И во всех встре
чах. состоявшихся в зале 
ташкентского спорткомплек- возглавлйют таблицу 
са «Трудовые резервы*, им пионата СН Г, 
сопутствовал успех. Па Заключительный тур со- 
счету узбекистанских спорт- рев»юваннй состоится н мар- 
сменок но дне победы, до- те и Иннионо, где нашим во- 
бытые в и гм х с командами лейболисткам предстоит 
«ТТУ» из Са»гкт-Петербурга пронести еще Н1есть встреч 
и «Сфинкс» из казахста>1- ■ , по дне со спартакопка- 
ского города Актау, ми Омска, волгоградской

Нынешний у<спех наших «АхтубоЖ* м командой 
волейболисток ~  не толь- «Университет* из Нальчика. 
Но результат их выступле
ний в «родных стенах*. (Узинформ).

оБЪяВления
20 февраля 1992 года Министерством финансов 

Республики Узбекистан международная компания 
«Туркистан Лль-Халяпи» зарегистрирована под 
№ 236 и внесена в реестр совместных предприятий, 
расположенных на территории Республики У.')бекис* 
тан с участием у.1бекских и иностранных юридичес
ких лиц и граждан.

Международная компания сТуркистан-Лль-Халя» 
ни* расположена по адресу: Ташкентская область, 
Калининский район, п. с. Эшонгузар, ул. Ахунбо- 
боева.

Гл в п м Й  р «да^* р  А. Г. М У К Т А Н М .

Й1дагат.«ио.палмгр«фиче«миЙ иоице(>н «Шари» РеепТ̂ лики Увбекисуаи

наш адрес:
700000, ТАШКЕНТ. ГСП. ЛЕНИНГРАДСКАЯ, 19

телефоны:
32 09-67,33-28-49
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